
Presiones internas

Con la minuta del Banco de México
(Banxico), que se dio a conocer ayer,

quedó claro que la tasa de referencia se
quedará en niveles altos por un buen rato,
pues la inflación sigue siendo preocupante

En el documento se lee que hay con
senso entre los miembros de la Junta de
Gobierno, que preside Victoria Rodrí
guez Ceja, para que la tasa se mantenga
en terreno restrictivo, pues coinciden en
que aunque el proceso desinflacionario
ya parece haber comenzado, aún hay pre
siones ante las cuales lo mejor será actuar
con cautela

Si bien hay puntos en común sobre

no empezar las reducciones, en las razo
nes que cada miembro expone emergen
las diferentes perspectivas.

Dos miembros señalaron que ahora
lo que preocupa son las presiones internas,
las cuales podrían interferir en la meta de
reducir la inflación. Al mismo tiempo, en
un tomo más crítico, uno de los miembros
observó que el comunicado del instituto
central debería reconocer que la desinfla
ción ha respondido a la influencia de fac
tores externos.

Esta opinión resulta interesante, es
pecialmente si se ve bajo el cristal político,
pues indica que el ambiente nacional si
gue sin ser propicio para el buen desarro
llo de los precios.

Sin
transición

El decreto en el que se im
ponen aranceles de mane
ra temporal a diversos pro
ductos, publicado la sema
na pasada, cayó de sorpresa
para la industria, pues
arrancó sin un periodo de
transición.

Estos aranceles, que se
aplican a diversos produc
tos que provienen de paí
ses con los que no se tienen
tratado comercial, entraron
en vigor un día después de
la publicación vespertina en
el Diario Oficial de la Fede
ración (DOF), por lo que no
se les dio mucho espacio a
los importadores para con
siderarlos en sus costos adi
cionales o al menos tiempo
para sacar algunos cálculos.

La sorpresa fue tal, que
varios embarques que ya ve
nían en tránsito hacia Mé
xico, al llegar tuvieron que
pagar el arancel sin previo
aviso.

Entre las industrias
molestas están la de mue

bles y la fabricante de
tornillos.

Los aranceles de este
decreto, firmado por Ra
quel Buenrostro, Secreta
ria de Economía, y Rogelio
Ramírez de la O, Secreta
rio de Hacienda, van entre
5 por ciento y 25 por ciento,
lo que supone un incremen
to de precios a los niveles
previos de 392 productos.

Entre éstos se encuen
tran mercancías como el
acero, aluminio, bambú,
caucho, productos quími
cos, aceites, jabón, papel,
cartón, productos cerámi
cos, vidrio, material eléctri
co, instrumentos musicales
y muebles.

Adiós

Payback
Todo está listo para que
Payback deje de operar en
México, luego de que así lo
dictaminara su estrategia
de negocios.

El programa de fideli
dad era uno de los más re

levantes en el País, especial
mente por estar ligado a las
tarjetas American Express,
empresa que aquí capitanea
Santiago Fernández Vidal.

Así que desde este mes,
las taijetas de American
Express inscritas al progra
ma dejaron de acumular
puntos Payback por cada
transacción.

Los miembros del pro
grama de puntos, en cual
quiera de sus modalidades,
tienen básicamente hasta
el 31 de octubre de este año
para poder Intercambiar los
beneficios acumulados en
los comercios de las marcas
participantes.

Será a partir del 1 de
noviembre cuando Payback
quedará sin efecto y los
puntos que no hayan sido
utilizados por los consumi
dores expirarán y serán can
celados, al igual que cada
cuenta de lealtad vinculada
a los monederos.

Cabe destacar que, es
pecíficamente, en el caso de
los Monederos Payback de
Membership Rewards, úni

camente vencerán los pun
tos Payback que no se hu
bieren utilizado, pero los
Puntos MR seguirán vigen
tes y sujetos a los términos
de dicho programa

Nuevo

parque

Ayer le contábamos del fra
caso que Carlos Gil Pa
checo, el capitán de Bright
Light Entertainment, tuvo
con sus parques Nat Geo
Ultímate Explorer en Méxi
co, de la mano de Thor Ur
bana, que llevan Jaime Fas
ja y Jimmy Arakanji, pues
en ninguno de los dos cen
tros comerciales donde se
instaló el parque se logró
consolidar y cerró sus puer
tas definitivamente.

No obstante, los de
Thor Urbana van a tener la
oportunidad de aprender
más de parques y entrete

nimiento familiar, dado que
están a punto de arrancar la
operación del Aztlán Par
que Urbano en el Bosque
de Chapultepec, de la mano
de sus socios constructores
Mota Engil, que capitanea
Carlos Antonio Vasconce
los Mota dos Santos.

En una semana, Aztlán
abrirá sus puertas y conta
rá de entrada con 22 juegos
mecánicos. Recuerde usted
que este parque se encon
trará en el espacio que
antes abarcaba la Feria de
Chapultepec.

La entrada será gratuita,
pero el acceso a los juegos
mecánicos costará entre 35
y 100 pesos por persona

Y para no perder de
mira las tendencias, uno de
los principales atractivos es
el juego de realidad virtual,
que permitirá a los visitan
tes conocer cómo era la an
tigua Tenochtitlán.

MARIUZ
CALVET...

Esta capitana está al
frente de la Comisión

Ambiental, Social y
de Gobernanza (ASG)
de la Asociación de
Bancos de México

(ABM), recientemente
creada para promover
estos temas en la ope
ración bancaria. Es
además directora de
Finanzas Sustentables

en HSBC México y
Latinoamérica.
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Morir joven
No voy a hablar hoy

de la tragedia del
que muere joven.

Muy por el contrarío.
"La meta en la vida es

morir joven... ¡lo más viejo
posible!".

Una fantástica cita del
antropólogo Ashley Montagu
con la que no podría estar yo
más de acuerdo.

Morir viejo™ pero con
mentalidad de joven.

Gran tema ahora que el
domingo próximo cumplo
60 años... ¡ya seré de la ter
cera edad! Ja, ja, ja...

¿Cómo mantener la ju
ventud de espíritu?

Aquí te va mi receta,
tiene 4 partes.

PARTE 1: Mantener la
actitud de un niño.

"En cierta forma, los be
bés piensan como científicos
brillantes", asegura Alison
Gopnik en una gran charla de
TED (vela en nuestros sitios).

Gopnik platica de un ex
perimento de Cristine Legare
en el que pequeños de 4 años
deben descifrar patrones con
un detector con luces.

"Les enseñó que figuras
amarillas prendían el foco,
pero las rojas no. Y luego
les cambió el patrón. El ni
ño prueba en minutos 5 hi
pótesis del por qué", explica
la autora del libro ''El bebé
filosófico".

El chiquillo resuelve la
anomalía. En 2 minutos. Y
tiene sólo 4 años. Ilustrati
vo y simpático, velo en nues
tros sitios.

¿Por qué un niño tiene la
mente tan abierta?

Gopnik tiene una hipóte
sis evolutiva fascinante: pre
cisamente porque los bebés
son tan indefensos desarro
llan curiosidad e intelecto.

Por ejemplo, la profesora
de Berkeley explica que en el
mundo animal las especies
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que más tiempo atienden a
sus crías son más inteligentes.

"Hay una división de la
bor evolutiva: bebés indefen
sos protegidos para que ex
ploren y crezcan intelectual
mente", señala.

Por lo tanto, la aten
ción del bebé es difiisa. Ve
todo, cuestiona. Y, por el
contrario, al crecer una de
las cosas que tenemos que
hacer para sobrevivir es
enfocarnos. Concentrarse
para sobrevivir.

Y sobrevivimos, pero
perdemos la chispa de la
curiosidad.

¿Cómo recuperarla? 5
consejos de Steven Levitt
y Stephen Dubner (autores
de la serie Freakonomics):
pensar en pequeño, descri
bir lo obvio, jugar, disfrutar
lo que se hace y desconcen
trar la atención.

Por su parte, el autor y
futurista Jack Uldrich reco
mienda: no temas demos
trar ignorancia (o sea, pre
gunta), sé tenaz, mantén la
mente abierta (tira prejuicios
a la basura), ejercita el cere
bro aprendiendo algo nuevo,
cambia lo que lees, medita y
convive más con niños.

PARTE 2: Relaciones
constructivas.

"¿Qué tal si pudiéramos
observar vidas enteras en el

tiempo? ¿Estudiar a personas
desde la adolescencia hasta
la tercera edad para ver qué
los mantiene saludables y fe.
lices?", pregunta Robert Wal
dinger en una gran charla de
TED (vela en nuestros sitios).

Pues aunque no lo creas,
esto es exactamente lo que
hizo Harvard, que siguió
por 75 años la vida de 724
personas de dos grupos di
símbolos: uno de universita
rios y otro con gente de ba
rrios pobres de Boston.

¿Y sabes qué? El dine
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ro y lo material no pesaron.
La felicidad estuvo en

otro lado.
"El mensaje del estudio

es contundente: buenas
relaciones nos mantienen
más felices y saludables.
Punto", concluye Waldinger.

3 lecciones principales:
las conexiones sociales son
buenas para cualquiera (la
soledad mata), no es sólo la
cantidad sino la calidad de
las conexiones y las buenas
relaciones protegen cuerpo
y menta

¿Quieres morir joven lo
más viejo posible? Procura
relaciones constructivas.

Tus compañeros de viaje
importan más de lo que crees.

La parte 3 es a la vez
sencilla y difícil: ejercicio.
Los beneficios del ejercicio fí
sico son indiscutibles, le ayu
das a tu salud. Si no lo practi
cas, inicia ya, aunque sea po
quito, pero constante. Verás
los resultados.

Por cierto, agrega el
ejercicio mental. Es tan fá
cil adormecer al cerebro en
la era de las redes sociales.
Prendes la tele, abres TikTok
o Instagram... y listo. Error.
También hay que usar el
músculo de arriba: lectura,
algún acertijo, escribir, lo que
quieras. Úsalo o piérdelo.

La cuarta parte quizá
es la más importante y la
menos previsible: Suer
te. La absoluta y total suerte.
Es difícil mantenerse joven
cuando la vida te da madra
zos de los que a veces es di
fícil recuperarse.

Y, sin embargo, no todos
los madrazos de la vida son así.

Hay que aprender a le
vantarse y reconstruir pa
ra poder mantener una
perspectiva positiva.

Porque un joven ve la
vida con esperanza.

Te reitero mi deseo de

que mueras joven... ¡lo más
viejo posible!
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EN POCAS PALABRAS...

'Viejos los cerros... ¡y rever
decen!".
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Fintech
El emprendedor y ex

perto en inclusión fi
nanciera, Rnjit Sarai,

advirtió hace tiempo que
las personas no necesitan
bancos, sino servicios fi
nancieros. En esta lógica,
y aprovechando las infini
tas posibilidades que nos
brinda la tecnología en el
mundo de las finanzas, es
de donde toma fuerza el
sector fintech.

México es, por supuesto,
un gran lugar para el creci
miento de esta industria, tan
to para el desarrollo de nue
vos proyectos como para la
llegada de empresas extran
jeras, muchas de las cuales
buscan, a partir de su ba
se en México, expandirse a
otros países. De acuerdo con
la empresa Finnovista, en el
arranque de este año esta
ban en operación 650 finan
cieras tecnológicas en el país.

Las razones son varias,
entre ellas destaca que mu
chas personas aún están al
margen de la bancarización,
el efectivo sigue siendo muy
importante (lo que nos ha
bla del tamaño de la opor
tunidad), los fondos de in
versión han aumentado su
participación en el sector, y
cada vez más personas tie
nen la conectividad y los

equipos necesarios para be
neficiarse de estos servicios.

En el ámbito regulato
rio, es importante desta
car que México fue el pri
mer país en América Latina
que en 2018 creó una Ley
para Regular a estas ins
tituciones, la Ley Fintech.
Después de unos años se
puede decir que, si bien el
costo de cumplir ha sido
altísimo para muchas em
presas, sobre todo para las
que inician, le ha dado mu
cha certidumbre al sector.
Los requisitos tienen el ob
jetivo de supervisar, desde
riesgos de ciberseguridad,
o prevención de lavado de
dinero, hasta reportes fi
nancieros, operativos, y po
líticas de control interno y
gobierno corporativo.

Echarse un clavado al
mundo fintech es fascinan
te e inspirador, sobre todo
por el potencial que tiene
para incluir a quienes han
estado al margen del siste
ma financiero tradicional y
para reducir los costos de
transacción en un sinnú
mero de frentes. Son pla
taformas que tienen el po
tencial de cambiar las vidas
de personas, pero también
de cambiar el cómo ope
ran empresas, proyectos y

sectores entéros.

Por ejemplo, por qué
personas con recursos li
mitados pagarían altas ta
sas de interés en un prés
tamo bancario cuando en
plataformas como Doopla
otras personas te pueden
prestar a una menor tasa y
además tener una ganan
cia interesante; por qué in
vertirías en bienes raíces
por tu cuenta cuando pue
des diversificar a través de
expertos con plataformas
de crowdfunding como
M2crowd; por qué cobra
rías en efectivo o pedirías
una transferencia cuando
puedes ofrecer otra opción
de pago con tarjeta a través
de una terminal como la de
Clip; por qué te esperarías
al lünes si hay plataformas
como Baubap donde pue
des pedir un préstamo'chi
co los 7 días de la semana
las 24 horas del día; o por
qué pagarías grandes co
misiones en una tarjeta de
crédito cuando puedes te
ner una sin anualidad o sal
do mínimo como la de Nu.

Este sexenio hemos es
cuchado muchas veces al
Presidente quejarse de las
utilidades que tienen los
bancos. La solución no es
obligar a los bancos a co
brar menos y mucho me
nos crear un banco del Es
tado. La solución va a es
tar en una combinación
de factores como innova
ción, regulación que dé cer
teza, acceso a tecnología,
conectividad y, quizás lo
más importante, educación
financiera
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ES AM AGENCIA CREATIVA
DE GRUPO PEÑAFIEL

Después de intenso pitch,
Grupo Peñafiel eligió a
Alvarado Molina, que li
deran Yuri Alvarado y
Ricardo Molina, como su
agencia creativa, la cual de
inmediato empezó a pre
parar la primera campaña:
el lanzamiento de Peñafiel
Soft, que se integra a la ca
tegoría de Soft Seltzer.

Realizarán la creativi
dad de todas las marcas del
Grupo, tanto en ATL como
para digital.

Molina comentó que
esta es su primera cam
paña con Grupo Peñafiel
y había que lanzar el Soft
Seltzer con un gran desafío
creativo, así como expresar
los intrínsecos de la pieza
de manera ingeniosa.

"Buscamos reflejar una
historia que fuera igual de
diferenciada que nuestro
producto, alejarnos de las
típicas servidas de produc
to y destape de bebidas, pa
ra crear una historia me
morable y divertida que al
mismo tiempo entretiene a
los consumidores", explicó
Jessica Monen, vp de Mar
keting de Grupo Peñafiel,
parte de Keurig Dr Pepper
Company.

NOMBRA WAVEMAKER
LÍDER DE CRECIMIENTO

Natalia López asume la po
sición de Head of Growth
para Latinoamérica, anun
ció Wavemaker, agencia de
medios y comunicación de
GrupoM.

López se encargará de
impulsar el crecimiento de
la agencia en clientes locales
y regionales en los mercados
donde tiene presencia

Asimismo liderará el
proceso de prospección y
lanzamientos, así como la
coordinación de la' activi:
dad de nuevos negocios y
expansión en la región de
Latinoamérica

EVENTO SOBRE IA
PARA PERIODISTAS

Con el tema "Beneficios de
la Inteligencia Artificial pa
ra el Ejercicio del Periodis
mo", la Comisión de Ciencia,
Tecnología e Innovación de
la Cámara de Diputados,
que preside Javier López
Casarín, con el apoyo de
diversas empresas agremia
das a la Asociación de In
ternetMx, llevó a cabo este
forotaller.

El objetivo del evento,
se señaló en la convocato

ria fue explorar el impacto
de la Inteligencia Artificial
en el campo periodístico y
promover el uso de estas
tecnologías para potenciar
el ejercicio de la profesión.

Contaron con la partici
pación de destacados acto
res de la industria de las tec
nologías de la información y
representantes de organis
mos relacionados con el sec
tor, académicos, periodistas
y especialistas en la materia

La conferencia magis
tral denominada "Inteligen
cia Artificial y su Impacto
en el Periodismo", estuvo a
cargo de Itzul Girón, direc
tora de Knowsy AI.

También hubo un panel
de expertos que abordó el
tema "La LA como Herra
mienta para el Periodismo
de Calidad", y el taller prác
tico "Uso de la IA en la prác
tica periodística cotidiana",
a cargo de Vinicius Covas,
CEO de HIVE ID.

NOTAS EN CASCADA

Cumple una década la agen
cia de rp y comunicaciones,
Aldebarán Comunicación,
que lidera Raúl Velázquez,
¡felicidades!... MediaMonks
fortalece su división Plat
formMonks. De ello habla
remos en próxima columna
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What's
News

Subway acordó ser
adquirida por Roark

Capital en un trato que
el director ejecutivo de
la cadena de sandwiches

dijo que ayudará a repartir
decenas de miles de nue
vas sucursales por todo el
mundo. Afiliados del gru
po de capital privado con
sede en Atlanta acordaron
comprarle la cadena a las
dos familias fundadoras.
No se dieron a conocer
los términos del trato.
The Wall Street Journal

reportó anteriormente
que la oferta de Roark de
9.6 mil millones de dólares
encabezaba una intensa
subasta por Subway.
? Las personas que traba
jan desde casa se sienten
más desconectadas de la
misión más amplia de sus
patrones. En un sondeo
de Gallup, la porción de
trabajadores remotos que
dijeron sentir un vínculo
con el propósito de sus
organizaciones cayó del
32% al 28% en el 2022,
el nivel más bajo desde
antes de la pandemia. Los
hallazgos provienen de
un sondeo realizado esta

primavera y verano de
casi 9 mil trabajadores
estadounidenses cuyos
empleos pueden realizarse
de forma remota.

? Shein y Forever 21 han
iniciado una sociedad
que allana el camino para
que la potencia asiática /
del comercio electrónico
venda vestidos, jeans y
accesorios de Forever 21

en su sitio. En un futuro,
tiendas de Shein podrían
operar dentro de tiendas

de Forever 21, señalaron
las compañías. En el trato,
Shein está adquiriendo
aproximadamente un
tercio del Sparc Group, el
operador de Forever 21.
Sparc recibe una parti
cipación minoritaria en
Shein.

? Warner Bros.

Discovery está creando un
servicio de noticias en vivo

de marca CNN para su pla
taforma Max que podría
transmitir una cantidad

de programación original
así como contenido de la
cadena de cable CNN. CNN
Max hará su debut el 27
de septiembre en EU sin
costo adicional para sus
criptores de Max, informó
Warner Bros. Discovery
ayer. Sólo estará disponi
ble para suscriptores de
Max y no se ofrecerá como
servicio independiente.

? La temporada de
fútbol americano aún no
ha empezado y Amazon.
com ya está a punto de
hacer una anotación.
Nielsen planea incorpo
rar datos de audiencia de

servicios de streaming
para programación en
vivo, un paso que incen
tivará los ratings para
el paquete "Thursday
Night Football" de
Amazon Prime Video y
le permitirá cobrar más
por comerciales. Esta
es la primera vez que
Nielsen ha aceptado usar
los propios datos de una
compañía junto con su in
vestigación independien
te para reportar ratings
públicamente.
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Ombudsman riscal, ¿al rescate?
::::: Uno de los asuntos más urgentes que habrá de resolver el nuevo
presidente de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Pro
decon), Armando Ocampo Zambrano, es el relacionado con el dic
tamen fiscal. Nos explican que la contaduría organizada en el país le
solicitó su intermediación con el SAT para que las empresas que no
pudieron presentar el dictamen en tiempo por fallas en el sistema,
puedan presentar una queja, para demostrar que no pudieron enviar
lo, y así que no se les aplique una sanción. El dictamen fiscal es el
documento que reafirma lo que se presentó en la declaración anual
de impuestos y si hay discrepancia, el contribuyente tiene que pagar
la diferencia De ahí que los contadores primero solicitaron al SAT
una prórroga que no fue concedida por lo cual ahora se acercaron al
ombudsman fiscal. Nos dicen que esta historia aún no acaba.

Buenrostro evita verse con sus pares
::::: Como se ha vuelto costumbre en esta administra
ción, México evita participar en organismos y grupos
internacionales. Nos cuentan que la reunión que

mantienen desde ayer los ministros
de Comercio e Inversión del G20
en Jaipur, India, no fue la excep
ción, pues la secretaria de Econo
mía, Raquel Buenrostro, perderá
la oportunidad de verse con sus
homólogas: la estadounidense Kat
herine Tai y la canadiense Mary
Ng. Nos detallan que ambas fun
cionarías van a aprovechar el even
to para hablar de diversos temas,
incluido el panel de controversia

que Estados Unidos inició contra México por la deci
sión de disminuir el uso del maíz transgénico. Ya se
rá para la otra.
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Giran dudas sobre el Tren Maya
: Los mil 554 kilómetros de longitud que tendrá el

trazo ferroviario del Tren Maya serán puestos en ope
ración en diciembre próximo, aunque nos hacen ver

dos cosas. La primera es que esto
incluye los tramos que el Ejército
está construyendo y la segunda
corresponde al tramo 5 a cargo de
Fonatur, que todavía dirige Javier
May, quien la próxima semana
dejará el cargo para buscar la gu
bernatura de Tabasco. Sin embar
go, esta última parte genera varias
dudas ya que aún hay 100 metros
en litigio. Nos aclaran que este tra
mo es el único que las asociacio

nes ambientales han suspendido con amparos. Ya ve
remos que se inaugura a fines de año y que no, pues
la incertidumbre se sigue acumulando en Fonatur.
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Así se cayó la candidatura
de Zoé Robledo
Gabino Robledo amaneció el

lunes 21 de agosto en tierras
chiapanecas para continuar

con la tarea que desde dos años atrás
le había encomendado su hermano
Zoé, y que había intensificado en los
últimos meses ante la cercanía de las
definiciones para candidaturas ago
bemador y la "inminente" renuncia
del director general del IMSS. Sin
embargo, se enteró por la conferen
cia matutina que las aspiraciones
electorales de su hermano habían si
do echadas por tierra sin habérselo
anticipado el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
El presidente anunció que Zoé Ro

bledo había tomado la decisión de
mantenerse en el gabinete federal
para completar el proyecto de cober
tura de salud de la Cuarta Transfor
mación, algo que se hizo ver como un
"sacrificio", pero que, en los hechos,
de acuerdo con la información con
firmada por altos funcionarios del
gobierno, a Zoé Robledo lo bajaron de
la contienda electoral por el desastre
que implosiona dentro del IMSS.
Más allá de la tragedia del hospital

general de zona número 18 del IMSS,
en la zona de Playa del Carmen, que
causó la muerte de la pequeña Ai
tana, y de los contratos irregulares
con las empresas proveedoras del
servicio de mantenimiento para ele
vadores, Citravem y Otis, a Zoé Ro
bledo lo están dejando fuera de la
contienda las multimillonarias ad
judicaciones que otorgó a la firma
Grupo PM Soluciones, en especial a
la razón social identificada como
People Media SA de CV, la cual ha
recibido contratos por 951 millones
de pesos de 2021 a la fecha

"sacrificio", pero que, en los hechos,
de acuerdo con la información con
firmada por altos funcionarios del
gobierno, a Zoé Robledo lo bajaron de
la contienda electoral por el desastre
que implosiona dentro del IMSS.
Más allá de la tragedia del hospital

general de zona número 18 del IMSS,
en la zona de Playa del Carmen, que
causó la muerte de la pequeña Ai
tana, y de los contratos irregulares
con las empresas proveedoras del
servicio de mantenimiento para ele
vadores, Citravem y Otis, a Zoé Ro
bledo lo están dejando fuera de la
contienda las multimillonarias ad
judicaciones que otorgó a la firma
Grupo PM Soluciones, en especial a
la razón social identificada como
People Media SA de CV, la cual ha
recibido contratos por 951 millones
de pesos de 2021 a la fecha

La empresa acumula una larga
lista de irregularidades observadas
desde la Auditoría Superior de la
Federación, de David Colmenares,
desde el cobro de servicios que no
se justificaron hasta la duplicidad
de los mismos. También se han
ventilado irregularidades en sus di
recciones fiscales que apuntan a
que People Media y su empresa
hermana Process Management
and Solutions aquella que acom
paña a la primera en contratos del
sector público como parte de un
consorcio o como proveedor son
compañías fachada.
Estas y otras historias llegaron en

los últimos días al escritorio del pre
sidente López Obrador, algunas con
pruebas contundentes, como las re
lacionadas con Grupo PM Solucio
nes, que se inauguró como provee
dora del sector público en el 2019,
justo cuando llegó Zoé Robledo al
IMSS y que ahora registra contratos
por alrededor de mil300 millones de
pesos en dependencias de corte fe
deral. Entre sus clientes, además del
IMSS, están la Conade, a caigo de
Ana Gabriela Guevara, la Secretaría
de Gobernación en tiempos de Olga
Sánchez Cordero y la Sedeña, de
Luis Cresencio Sandoval.
También fue contundente ante

los ojos del Presidente una supues
ta relación personal de la familia
Robledo con Marisol González Lo

A Zoé lo están dejando fuera de
la contienda las multimillona [
ñas adjudicaciones a Grupo PM.

zano, una exalumna y exacadémi
ca del Instituto Tecnológico Autó
nomo de México el alma máter
de Zoé , quien inició su aventura
empresarial como CEO del Grupo
PM Soluciones en 2008, justo cuan
do Robledo regresó al país de su
maestría en el extranjero.
La decisión de AMLO ya es por

todos conocida, aunque suavizada
por el Presidente. Zoé Robledo no
será candidato a gobernador de
Chiapas y ahora la candidatura de
Morena está en pugna entre los se
nadores Eduardo Ramírez Aguilar
y Sasil de León. El Verde podría op
tar por ir solo con su candidato Luis
Armando Melgar.
La noticia, sin duda, cayó de sor

presa en el equipo que la familia Ro
bledo tenía operando en Chiapas y
que reportaba un avance considera
ble al que se le destinaron muchos
recursos. Se había logrado agrupar a
un importante número de liderazgos
locales que tejían estructuras adicio
nales a las que ya tiene Morena en el
estado. Ahora se busca un líder para
esas redes que, aseguran, se sienten
abandonadas y traicionadas. •
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F4, Desde el piso de remates
Maricarmen Cortés
m i I ca rme n cm@g ma ¡ I .com

jp Libertad: presencia
nacional y nueva app

I ? • Bajo la presidencia de Silvia Lavalle, se mantiene
como la Sofipo más grande del pais.

Después de haber vivido una muy severa
crisis por la detención de Juan Collado, el
expresidente y aún accionista mayoritario
de Libertad Servicios Financieros, la princi
pal sociedad financiera popular (Sofipo) del
país, puede presumir que. bajo la presidencia
de Silvia Lavalle. salió fortalecida, se man
tiene como la Sofipo más grande del país y
con ambiciosas metas para ya tener presen
cia física en toda la República y lanzar, en el
primer trimestre de 2024, una nueva app con
Huawei cloud.

Silvia Lavalle, quien asumió la presi
dencia de Libertad, la primera
caja de ahorro en transforma
se en Sofipo, tras la detención
de Collado, señala que, tras la
capitalización por 600 mdp. en
un proceso en el que participa
ron 1,000 accionistas, regresó
a categoría 1 en su índice de
capital y se mantiene enfoca
da al sector popular, no sólo en
captación con sus 2.5 millones
de clientes, sino también en su
cartera, que asciende a 7,700
mdp, están en su mayor parte
—5,800 mdp— en el sector de consumo.
Niega que tengan interés en convertirse

en banco, por lo que seguirán como Sofipo
y entre sus planes está lanzar una tarjeta de
crédito y ampliar la cartera empresarial, pero
en el sector de mypimes.
Asegura que en el primer trimestre de

2024 lanzarán lo que denomina una "supe
rapp", junto con Huawei Cloud, que será la
más completa del mercado porque permitirá
no sólo hacer transacciones financieras, sino
también comprar y hacer pagos de servicio.

O
BBVA DESCARTA LAVADO DE DINERO
EN REMESAS

El Anuario de Migración y Remesas 2023 de
BBVA pronostica que este año las remesas
cerrarán en un nuevo récord de 63,700 mdd,
un incremento de 8.9%, y en 2024 subirán

6.6%, para totalizar 67,900 mdd.
México es el segundo país con más reme

ses en el mundo, superarán a China en más
de 10,000 mdd.
Las entidades con mayor dependencia

económica de remesas son Michoacán, con
16.4%, seguida de Guerrero, con 16.4%; Chia
pas, 14.9%; Oaxaca, 14.8%, y Zacatecas, con
14.4 por ciento.
Carlos Serrano, economista en jefe de

BBVA, insiste en descartar que el crecimiento
de las remesas se deba a lavado hormiga de
dinero y sostiene que se debe, fundamen

talmente. al fortalecimiento del
mercado laboral en Estados

Unidos: al hecho de que la gran
mayoría de las remesas se rea
lizan a través de transacciones

electrónicas y el lavado honniga
resultaría costoso y complejo; y
al crecimiento de la migración
laboral mexicana documenta

da que, de acuerdo al Anuario
de Migración y Remesas 2023,
creció 46.3% entre 2019 y 2022.
Serrano reconoce que hay

casos aislados que se han regis
trado en Sinaloa de depósitos que podrían
ser operaciones hormiga de lavado de dine
ro, pero Sinaloa es, en captación de remesas,
la entidad que se ubica en el número 18.

©
EN ESPERA DE JACKSON HOLE

Los mercados accionarios cerraron ayer a la
baja por los datos de solicitudes de desem
pleo en Estados Unidos y en espera del dis
curso que pronunciará hoy el presidente de
la FED, Jerome Powell, en la reunión anual
de banqueros centrales, en Jackson Hole,
sobre expectativas inflacionarias y cuándo
comenzarán a bajar las tasas de interés.
Ayer se fortaleció el dólar y en México

el dólar interbancario cerró en 16.82 pesos,
arriba de su nivel récord de 16.78 pesos, pero
la expectativa, dependiendo del discurso de
Powell, es que regrese el superpeso.

En el primer
trimestre de
2024 lanzarán lo

que denominan
una "superapp",
junto con
Huawei Cloud.
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PsU Veranda
Carlos Velázquez
ca rlos.velazq uez.mayoral@gmail.com

Pueblos Mágicos:
otra historia de "dados
cargados" en la lista

Ya pasaron casi dos meses desde que se die
ron a conocer los 45 nuevos Pueblos Mágicos
y las historias producto de este proceso se si
guen acumulando, ahora por la decisión del
secretario de Turismo de Guerrero, Santos
Ramírez, de relegar a la ciudad de Iguala.
Uno de los diferenciadores del proceso

convocado por la Secretaría de Turismo fe
deral respecto a otros anteriores fue que no
arrancó con una convocatoria abierta, como
había ocurrido en el pasado.

Hace algunos años incluso se dieron los
detalles vía el Diario Oficial de la Federa
ción, pero esta vez la Secretaría
de Turismo optó por comuni
carlo directamente a través

Asetur, que agrupa a los titu
lares de esta actividad en todo

el país.
Con ello no se violó ninguna

regla; pero sí dio origen a que
los estados tuvieran una mayor
injerencia en la selección de los
nuevos integrantes.
En Guerrero, Ramírez

Cuevas hizo una jugada que
demostró por qué ese progra
ma debería estar regido fundamentalmente
por criterios técnicos y no políticos.
Por su recomendación, Ixcateopan de

Cuauhtémoc es Pueblo Mágico, no obstante
que cuenta con menos de tres mil habitantes
y que se encuentra a una hora de Taxco, co
nectando por una estrecha y curvada carre
tera, con el propósito principal de conocer
el mausoleo donde supuestamente están los
restos del último emperador azteca.
Sin infraestructura de hospedaje, éste

ha sido un lugar para pasear los domingos,
aunque hacerlo en el momento actual es
complicado debido a los problemas de in
seguridad que afectan a Taxco, por lo que
nadie recomienda visitar esa localidad si no
es a plena luz del día.
Además, en el proceso se quedó Iguala,

una localidad de 150 mil habitantes que bus
ca mejorar su percepción de seguridad y su
imagen pública.

De nada sirvió que, según reconocieron
las propias autoridades de la Sectur, Iguala
presentara el mejor expediente del estado de
Guerrero, pues Santos impulsó claramente
a Zihuatanejo e Ixcateopan.

El primero es el segundo municipio tu
rístico con más recursos del estado, después
de Acapulco, y está ligado al Centro Integral
mente Planeado del Fonatur. En Iguala na
ció la bandera mexicana, hay un museo que
describe ese hecho, tiene una estación de
ferrocarriles del porfiriato, cuenta con una
tradición de décadas en la orfebrería, tiene

10 hoteles de calidad turística y
varias decenas de restaurantes.

No es extraño que cuando
la subsecretaría de Turismo de
Guerrero, América Astudillo,
buscara al presidente muni
cipal de Iguala. David Gama,
para ofrecerle una disculpa,
éste reaccionara airadamente
en contra de Ramírez Cuevas.

El secretario de Turismo de

Guerrero no quiso distanciarse
del senador Félix Salgado, oriun
do de Iguala, quien nunca ha di

gerido que un político priista le haya ganado a
Morena la presidencia municipal de su ciudad.

El programa de los Pueblos Mágicos se
ha ido desvirtuando por la política, cuando
su concepción original es la que sigue so
portando su valor como una marca valiosa
para el turismo.

©
DIVISADERO

TULUM. Aeroméxico, que dirige Andrés
Conesa, anunció que. ante el inicio de ope
raciones del Aeropuerto Internacional de Tu
lum, arrancará una nueva ruta con la Ciudad
de México. Serán 14 frecuencias semanales
operadas por equipos Embraer 190. con lo
que su conectividad hacia los destinos de
Quintana Roo llegará a 211 mil asientos men
suales, con un incremento de 6% respecto a
la operación actual.

El secretario
de Turismo
de Guerrero,
Santos Ramírez

Cuevas, relegó
a la ciudad

de Iguala.
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1 Dicen que "explicación no pedida...
•culpa manifiesta". Y es que el Consejo

Coordinador Empresarial (CCE), que lide
ra Francisco Cervantes, salió a redes so
ciales a explicar algunos encuentros que ha
tenido la cúpula con personajes de la polí
tica, en un adelantado proceso preelecto
ral. En un post en la red social X se cita que
el sector empresarial "siempre ha tenido la
apertura para recibir a todas las voces de
México, por ello en las últimas semanas ha
hecho una invitación a todos los aspiran
tes de la contienda presidencial para dia
logar sobre el futuro del país". Ya vimos a
Claudia Sheinbaum y se espera pronto a
Xóchitl Gálvez. Además, el CCE agradeció
a quienes ya fueron parte de las reuniones.

2 Los bancos, liderados por Julio
• Carranza, invierten cada año 25 mil

millones de pesos en tecnología, lo que per
mite las transacciones a cualquier hora del
día y el combate de los ciberataques e in
tentos de fraude. Sin embargo, el gremio
reconoce que hace falta más educación fi
nanciera, debido a que la gente está dan
do sus contraseñas a los criminales. Para
incrementar ésta, la Condusef, encabeza
da por Óscar Rosado, impartió en línea el
Diplomado de Educación Financiera, en el
que se recibieron, al menos, 100 mil alum
nos a distancia, los cuales tuvieron cali
ficaciones aprobatorias entre 7.5 y 10. Las
mujeres y los jóvenes son quienes tienen
mayor interés por las finanzas personales.

3 Los empresarios del sector turísti
•co, en específico los de Quintana Roo,

estado que gobierna Mara Lezama, vi
ven en la incertidumbre, pues la Secretaría
de Relaciones Exteriores, a cargo de Alicia
Bárcena, no ha dado fecha sobre cuándo se
restablecerán las visas electrónicas para fa
cilitar la movilidad de los turistas brasileños

hacia el país. Se sabe que Jesús Almaguer,
presidente de la Asociación de Hoteles de
Canctta, Puerto Morelos e Isla Mujeres, anda
buscando una cita con la funcionaría para
pedirle celeridad en el tema. Según datos
del Cicotur, que está al mando de Francisco
Madrid, entre septiembre del año pasado y
marzo de 2023 se perdieron 92 mil 784 tu
ristas brasileños.

4 Meta, cuyo CEO es MarkZuckerberg,
« está enfocada en desarrollar mode

los de lenguaje de inteligencia artificial y su
más reciente esfuerzo es Code Llama. La

tecnológica lanzó este modelo de manera
gratuita, tanto para investigación como para
uso comercial, porque puede utilizar men
sajes de texto para generar y discutir código,
por lo que tiene el potencial de agilizar y ha
cer más: eficientes los flujos de trabajo de los
desabolladores y de reducir la barrera de
entrada para las personas que están apren
diendo a programar. Meta está consciente
de los riesgos, por eso tomó varias medidas
de seguridad para evitar que sea usado por
los cibercriminales. Open AI, que encabeza
Sam Altman, suma un competidor.
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Limoneros, otra vez la
extorsión y sube precio;
gobernador Ramírez
Bedolla pide denuncias
Los productores de limón, otra vez, sufren de extorsiones,
de cobros de derecho de piso, y desde luego esto provoca
un efecto económico nocivo: inflación. El precio del limón
ya empezó a aumentar de precio. Pero este problema del
limón también lo hemos visto con el aguacate.
GOBERNADOR, AUNQUE SEAN ANÓNIMAS
La situación de inseguridad se sigue dando en Michoacán,
donde los limoneros reportan la presencia del crimen orga
nizado. Sin embargo, dicen las autoridades, no hay denun
cias. Incluso el gobernador de Michoacán. Alfredo Ramírez
Bedolla, dijo que los limoneros podrían encubrir a sus extor
sionadores al no denunciar. La explicación del gobernador
michoacano es que el secretario de Seguridad Pública, José
Alfredo Ortega, ha buscado a los productores de limón, y
se han negado a reunirse con el funcionario. El gobernador
solicita que sean denuncias anónimas de los limoneros.

Es obvio; los productores tienen miedo. Viven allí, su
fren el derecho de piso, saben las consecuencias. Dice el
gobernador que necesita una denuncia por oficio para ac
tuar. Recordó el problema del precio. En Tierra Caliente,
las empacadoras se estuvieron por el cobro del piso, y el
precio del limón se disparó de 40 centavos a un peso por
kilogramo cortado. Más toda la cadena de comercialización.
INSEGURIDAD, PRINCIPAL INHIBIDOR DEL
CRECIMIENTO

La inseguridad sigue siendo el principal inhibidor del cre
cimiento, según la Encuesta del Banco de México sobre
Expectativas con analistas privados, realizada mes con
mes. Tan sólo en julio la inseguridad representó el mayor
problema para crecer. La inseguridad golpea la actividad
económica, no sólo en el precio del producto. El crimen or
ganizado golpea a las familias y personas al no querer salir
de sus casas, al no realizar ninguna actividad ni de trabajo
ni recreativa. Y, desde luego, afecta al consumo de todo, de
productos y servicios.
DERECHO DE PISO E IMPUESTOS, COSTO SOBRE
COSTO

Pero en el caso de la producción, golpea por el derecho de
piso. Los productores o comerciantes terminan pagando
doble tributo, el de los impuestos oficiales y el del crimen
organizado. Y con esos sobrecostos, es difícil llevar un ne
gocio. Además, claro, del temor de represalias en cualquier
momento. Y en tercer lugar golpean con los precios de los
productos. Al entorpecer la producción y distribución, el
producto se vuelve más caro.
EMBOTELLADORAS, LALA, AUTOTRANSPORTISTAS
La inseguridad también se da en el caso de Guerrero, en
donde las empresas también han reducido operacio
nes. Pepsi, CocaCola Femsa o Lala han tenido que evitar
operaciones, por distintos plazos, en Guerrero o Tamauli
pas. El caso de las mineras, que se quejan de extorsiones,
también es conocido. ¿O todos los llamados del sector de
autotransporte de carga? Los autotransportistas hablan de
que hay autopistas, francamente, intransitables, como había
sido la de PueblaVeracruz, donde los convoyes son asal
tados con enorme facilidad.
EL PRECIO DEL LIMÓN
¿El precio del limón volverá a estar por los cielos? Posible
mente. Recordemos que la producción de aguacate, en su
momento estelar, para exportar en temporada del Super
Bowl, se vio mermada por un incidente de inseguridad a
un agente estadunidense.

El limón fue un problema clave de la inflación en 2021,
pero no se debió tanto a la recuperación económica, sino
a la extorsión, que sigue ahí. El gobernador de Michoacán,
Ramírez Bedolla, está pendiente del caso. Pero es claro que
el gobierno local necesita la ayuda federal, y replantear el
esquema de seguridad para toda la región. Vemos inseguri
dad por todos lados, en [alisco, Veracruz, Zacatecas, y esto,
desde luego, es un inhibidor de la actividad económica y
del crecimiento.

Los productores de limón, otra vez, sufren de extorsiones,
de cobros de derecho de piso, y desde luego esto provoca
un efecto económico nocivo: inflación. El precio del limón
ya empezó a aumentar de precio. Pero este problema del
limón también lo hemos visto con el aguacate.
GOBERNADOR, AUNQUE SEAN ANÓNIMAS
La situación de inseguridad se sigue dando en Michoacán,
donde los limoneros reportan la presencia del crimen orga
nizado. Sin embargo, dicen las autoridades, no hay denun
cias. Incluso el gobernador de Michoacán. Alfredo Ramírez
Bedolla, dijo que los limoneros podrían encubrir a sus extor
sionadores al no denunciar. La explicación del gobernador
michoacano es que el secretario de Seguridad Pública, José
Alfredo Ortega, ha buscado a los productores de limón, y
se han negado a reunirse con el funcionario. El gobernador
solicita que sean denuncias anónimas de los limoneros.

Es obvio; los productores tienen miedo. Viven allí, su
fren el derecho de piso, saben las consecuencias. Dice el
gobernador que necesita una denuncia por oficio para ac
tuar. Recordó el problema del precio. En Tierra Caliente,
las empacadoras se estuvieron por el cobro del piso, y el
precio del limón se disparó de 40 centavos a un peso por
kilogramo cortado. Más toda la cadena de comercialización.
INSEGURIDAD, PRINCIPAL INHIBIDOR DEL
CRECIMIENTO

La inseguridad sigue siendo el principal inhibidor del cre
cimiento, según la Encuesta del Banco de México sobre
Expectativas con analistas privados, realizada mes con
mes. Tan sólo en julio la inseguridad representó el mayor
problema para crecer. La inseguridad golpea la actividad
económica, no sólo en el precio del producto. El crimen or
ganizado golpea a las familias y personas al no querer salir
de sus casas, al no realizar ninguna actividad ni de trabajo
ni recreativa. Y, desde luego, afecta al consumo de todo, de
productos y servicios.
DERECHO DE PISO E IMPUESTOS, COSTO SOBRE
COSTO

Pero en el caso de la producción, golpea por el derecho de
piso. Los productores o comerciantes terminan pagando
doble tributo, el de los impuestos oficiales y el del crimen
organizado. Y con esos sobrecostos, es difícil llevar un ne
gocio. Además, claro, del temor de represalias en cualquier
momento. Y en tercer lugar golpean con los precios de los
productos. Al entorpecer la producción y distribución, el
producto se vuelve más caro.
EMBOTELLADORAS, LALA, AUTOTRANSPORTISTAS
La inseguridad también se da en el caso de Guerrero, en
donde las empresas también han reducido operacio
nes. Pepsi, CocaCola Femsa o Lala han tenido que evitar
operaciones, por distintos plazos, en Guerrero o Tamauli
pas. El caso de las mineras, que se quejan de extorsiones,
también es conocido. ¿O todos los llamados del sector de
autotransporte de carga? Los autotransportistas hablan de
que hay autopistas, francamente, intransitables, como había
sido la de PueblaVeracruz, donde los convoyes son asal
tados con enorme facilidad.
EL PRECIO DEL LIMÓN
¿El precio del limón volverá a estar por los cielos? Posible
mente. Recordemos que la producción de aguacate, en su
momento estelar, para exportar en temporada del Super
Bowl, se vio mermada por un incidente de inseguridad a
un agente estadunidense.

El limón fue un problema clave de la inflación en 2021,
pero no se debió tanto a la recuperación económica, sino
a la extorsión, que sigue ahí. El gobernador de Michoacán,
Ramírez Bedolla, está pendiente del caso. Pero es claro que
el gobierno local necesita la ayuda federal, y replantear el
esquema de seguridad para toda la región. Vemos inseguri
dad por todos lados, en [alisco, Veracruz, Zacatecas, y esto,
desde luego, es un inhibidor de la actividad económica y
del crecimiento.
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Ayer caímos con EU
al segundo lugar

Hasta el miércoles, México

formaba parte de la
mayor potencia económi

ca regional del mundo. Se llama
Norteamérica y le complementan
Canadá y Estados Unidos, que
juntos controlan una cuarta parte
del comercio mundial.

Ahora, su unión parece caer al
segundo lugar.

Ayer, el grupo denominado
BRICS aceptó nuevos miembros
en su club conformado original
mente por Brasil, Rusia, India,
ChinaySudáfrica. Sumaron a
Argentina, Egipto, Irán, Etiopía,
Arabia Saudí y Emiratos Árabes
Unidos y en conjunto represen
tan un tercio de la economía
mundial.

El impacto sería irrelevante,
si no se tratara de una eviden

cia más de que la influencia de
Estados Unidos pierde fuerza en
el mundo. Es un asunto relevante

en días en los que el mayor socio
comercial de esa potencia es
representado por los mexicanos.

Veamos las lecturas que dieron
varios medios del país vecino al
aviso llegado desde el otro lado
del mundo:

Bloomberg informó que "algu
nos de los principales aliados de
Estados Unidos en Medio Oriente
(Arabia Saudita, los Emiratos
Árabes Unidos y Egipto) se unirán
al grupo BRICS de importantes
mercados emergentes, lo que

complicará la geopolítica a medi
da que se acerquen a la órbita de
China y Rusia".

"La medida señala la deter
minación de las naciones del
Medio Oriente de reforzar su
estatus como potencias medianas
evitando al mismo tiempo tomar
partido en un mundo cada vez
más dividido entre Washington
y Beijing. Estados Unidos ha
tratado de restar importancia a la
expansión de los BRICS".

Aparte, un análisis de la misma
agencia elaborado por Tom Han
cock y Mike Cohén, fue retomado
por The Washington Post.

Éste resaltó que el grupo
BRICS pasó de ser un eslogan
ideado en 2001 por el economista
Jim O'Neill en la banca de inver
sión Goldman Sachs, "a un club
del mundo real que controla a un
prestamista multilateral".
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Ahora amplía sus filas para
unir a algunos de los más poten
tes productores de energía del
mundo con los mayores consum i
dores de los países en desarrollo,
lo que potencialmente mejora su
economía e influencia.

"La expansión también da
al bloque, que probablemente
pasará a llamarse BRICS+, más
margen para desafiar el domi
nio del dólar en el comercio de

petróleo y gas cambiando a otras
monedas".

Eso no tiene de inicio una lec

tura positiva para México, un país
en el que la mitad de la economía
depende de la nación vecina al
norte.

Allá van las exportaciones
de coches como Ford, GM y
próximamente, Tesla... y desde
el norte también llegan dólares
que reciben familias por la vía de
inversión directa y remesas.

La cosa es que los políticos
republicanos de Estados Unidos
parecen esforzarse en motivar
la animadversión del resto del

mundo, desde los días de Donald
Trump como presidente.

Consideren como ejemplo las
frases surgidas entre los aspiran
tes a la candidatura presidencial
de ese partido, durante un debate
que abrió la discusión en torno
a quién los representará en su
competencia de 2024 contra el
partido demócrata de Joe Biden.

A pregunta expresa, Ron De
Santis dijo que de llegar a la pre

sidencia de su país enviará tropas
a México para detener el flujo de
fentanilo hacia el norte.

"Sí, lo haré desde el primer
día", advirtió el actual goberna
dor de Florida el miércoles por la
noche en Milwaukee.

"El presidente de Estados
Unidos tiene que utilizar todos
los poderes disponibles como
comandante en jefe para proteger
a nuestro país y proteger a su pue
blo. Entonces, sí, usaremos fuerza
letal para detenerlos", subrayó.

No es comparable aún el
vínculo entre los BRICS+ y
la alianza entre las naciones
norteamericanas, unidas entre
otras cosas por un tratado de
libre comercio que permite que
intercambien productos sin pagar
aranceles.

Pero es innegable la creciente
debilidad de un discurso de libre

mercado y democracia defendido
por los estadounidenses, motiva
da en buena medida por acciones
de sus propios ciudadanos.

Eso es riesgoso cuando entre
los BRICs la excepción es justa
mente la de países cuyos líderes
fueron electos justamente por la
vía del voto.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Los políticos republicanos de EU
parecen esforzarse en motivar la
animadversión del resto del mundo, desde
los días de Trump como presidente"
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Nearshoring, el
arma de Traxión
para triplicar sus
ingresos
El nearshoring y la mayor acti
vidad industrial en la frontera
de México con Estados Unidos,
han impulsado el crecimiento de
Grupo Traxión, un proveedor de
servicios de autotransporte de
carga y pasaje, que ya ostenta 7
mil 254 millones de camiones
en el país y que planea triplicar
sus ingresos en los próximos dos
años.

Antonio Tejedo, VP de
Relación con Inversionistas de

Traxión, explicó que los ingresos
de la compañía se elevaron casi a
los 6 mil millones de pesos al cie
rre del segundo trimestre, siendo
la cifra más alta para cualquier
trimestre para la compañía,
por lo que buscarán aprovechar
nuevas oportunidades derivadas
del nearshoring.

Destacó que la compañía
recién realizó la adquisición de
la compañía BBA Logistics, con
la que entró de lleno al mercado
lo'gístico en Estados Unidos, lo
que los acerca a cumplir su meta
de triplicar sus ingresos en uno o
dos años.

"Ya tenemos un pie en Esta
dos Unidos, que es el mercado
de expansión internacional más
natural para nosotros, con una
empresa que es ligera en acti
vos, coordina servicios de carga
entre México y Estados Unidos
y nos sirve como termómetro
para saber cómo está el tema de
carga cross border derivada del
nearshoring, nuestra intención
es triplicar los ingresos de nues
tra compañía en uno o dos años",
agregó.

Agregó que Traxión, que
dirige Aby Lijtszain, ha tenido
incluso que adelantar capital de
inversión para hacer frente a la
demanda, contemplada dentro

de una caja de más de 2 mil 200
millones de pesos planteada
para este año.

"Nearshoring es un cambio de
paradigma, hace cuatro años en
Tijuana operábamos alrededor
de 70 autobuses de transporte,
hoy operamos más de mil. En el
mismo periodo en el corredor
SaltilloMonterrey, operábamos
150 unidades, hoy tenemos
más de mil en Saltillo y más de
mil 500 en Monterrey. Nuestra
flota es de 7 mil 254 camiones,
prácticamente el 50 por ciento
de la flota está en esos tres lu

gares donde el nearshoring está
llegando más rápido", señaló.

Recientemente, Traxión
anunció la colocación de 292 mi
llones de dólares en el mercado

bursátil, dinero que destinará en
su mayoría para el crecimiento
orgánico de la compañía con la
expansión de flotillas para movi
lidad de personas y carga.

Cónclave de
empresarios en NL
Impulsado por Caintra, que
preside Máximo Vedoya, el
miércoles arrancó en Nuevo

León, Expo Pyme Monterrey
2023, un evento que reunirá a
los pequeños, medianos empre
sarios, emprendedores y grandes
empresas del país, con una asis
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tencia estimada en más de 10 mil

personas. En esta edición, que
concluirá este viernes, se sumará
por primera vez el Consejo Mexi
cano de Negocios, que dirige
Rolando Vega a través del Centro
de Competitividad de México
(CCMX), que dirige Juan Carlos
Ostolaza. Nos cuentan que es el
primer evento que suma esfuer
zos de las diversas instituciones y
cámaras empresariales derivado
de las acciones de la Comisión

PyMe que lidera el CCE, con el
objetivo de diseñar acciones
que impulsen a las pequeñas y
medianas empresas del país.

En el evento participarán em
presas como Grupo Lala, Gepp,
Bepensa, José Cuervo, Coppel,
entre otras. Las ventas estima
das derivadas de la vinculación

pequeños con grandes empresas
rondan los dos mil millones de

pesos.

"Va tenemos un

pie en Estados
l nidos, que
es el mercado

de expansión
internacional más
natural

para nosotros... "
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se informarán

cifras de la balanza de

pagos; en EU destacan
las expectativas del
consumidor, además de las
participaciones de Jerome
Powell y Christine Lagarde.

MÉXICO: El INEGI publicará
los indicadores de bienestar
de la población urbana con
cifras a julio.
Por su parte, el Banco

de México dará a conocer
los datos de la balanza de

pagos al segundo trimestre.

ESTADOS UNIDOS: A ias

8:00 horas está progra
mada la participación del
presidente de la Fed Jerome
Powell, en el simposio de
Jackson Hole con un discur
so sobre las expectativas
económicas.
La Universidad de

Michigan publicará sus
índices de expectativas y
sentimiento del consumidor

en agosto.

EUROPA: La presidenta
del Banco Central Europeo
[BCE], Christine Lagarde,
tiene programada una
intervención en el simposio
de Jackson Hole.
—Eleazar Rodríguez
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Trump sigue siendo la principal amenaza para México

• "X 7"a está usted preparado para que le den de
J y palos?

_L Ayer pudimos percibir que de nueva
cuenta México volverá a ser "la piñata" en la cam
paña electoral de los Estados Unidos.

Este miércoles ocurrió el primer acto formal de
campaña: un primer debate de los aspirantes del
Partido Republicano, con la ausencia de Donald
Trump y en paralelo, la difusión por redes sociales
de una entrevista del expresentador de Fox News,
Tucker Carlson, con el expresidente.

Trump desestimó asistir pues consideró que no
tenía por qué estar con aspirantes que están lejos
de las preferencias que él tiene.

En eso lleva razón.

El sitio realclearpolitics.com hace un seguimiento
de las encuestas electorales en Estados Unidos.

El promedio de las últimas nueve encuestas publi

cadas indica que las preferencias de los republica
nos por Trump son de 55 por ciento; en segundo
lugar, se ubica Ron DeSantis, con 14 por ciento, y
luego viene una larga lista de nombres que van de
menos de 1 hasta 7 por ciento.

Si el expresidente sigue legalmente habilitado
para contender tendría que haber una enorme sor
presa para que perdiera la nominación.

Por eso, lo que él diga respecto a sus proyectos
será altamente relevante.

Además, en los careos con el presidente Biden
hay una competencia cerrada.

El promedio de las últimas siete encuestas da a
Biden una ventaja de solo dos puntos, lo que real
mente es un empate, debido a los márgenes de error.

Al ser cuestionado el miércoles por Carlson res
pecto a cuál sería su prioridad en la campaña, como
lo fue el muro en la campaña del 2016, Trump fue
claro en que sus temas centrales serán la frontera
con México y la migración.

El expresidente sabe que, en esos aspectos, mu
chos norteamericanos están descontentos con los

resultados de la política de Biden, más allá de que
exista hipocresía pues muchos empleadores de
Estados Unidos están ocupando a trabajadores
sin papeles ante la escasez generalizada de mano de
obra.

Sin embargo, más allá de que nuevamente México
y los migrantes se vayan a convertir en la piñata de
la campaña republicana, lo más preocupante para el
país vendrá a mediano plazo.

De acuerdo con el calendario establecido por
el propio Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá
(TMEC), en el año 2026, cinco años después de
haber entrado en vigencia, se hará una revisión
integral de ese acuerdo.

En el escenario de que Donald Trump haya
regresado a la Casa Blanca y eventualmente tuviera
mayorías en el Congreso, podría haber presiones
para realizar cambios sustanciales al Tratado.

Al margen de que prosperaran o no, el hecho
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mismo de que existiera una etapa de incertidumbre
asociada a ese proceso podría ensombrecer la pers
pectiva positiva que se ha abierto para la economía
mexicana por el proceso de relocalización industrial.

El show de Trump
El día de ayer, hubo nuevamente un acto de cam
paña de Trump que seguramente le va a redituar
mayor respaldo de sus partidarios: su entrega a la
acusación recibida por su intervención en el proceso
electoral en Georgia.

Por cierto, los cargos que ayer le fueron dados a
conocer serían de los que no podría 'autoindultar'
en caso de llegar a la presidencia.

Sin embargo, lo que sí podría ocurrir es que el go
bernador de Georgia, Brian Kemp, pudiera indultar
al personaje.
Aunque Kemp es republicano, no es parte del ala

que respalda a Trump, pero en el hipotético caso de
que tuviera una sentencia de culpabilidad y tuviera
que "gobernar desde una celda", seguramente habría
presiones múltiples que le diera el indulto. Todo un
tema por definir.

La ciencia de las encuestas

Vaya tema para las empresas encuestadoras que
vayan a hacer el trabajo de captar las simpatías del
frente opositor o en la 4T.

En el primer caso, el del Frente, se señala que
quien habría obtenido el contrato para ese trabajo es
una empresa adscrita a un medio.
Y se habría aceptado ese hecho, con la condición

de que no se revelara la identidad. Y falta conocer
cuáles son las cuatro que van a realizar las 'encuestas
espejo'.

Por cierto, quienes afirman que Morena hará
una elección, se equivocan. Todo será una encuesta.
Nada más.

En cuanto al frente opositor, no hay ninguna
pista de qué casa encuestadora vaya a concluir la
tarea de transparentar el proceso de levantamiento.
Y menos aún de quién organizará la elección

primaria.
Vaya disyuntiva en la que estamos metidos.
El 3 y el 6 de septiembre veremos el desenlace

final.
Tranquilos.
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• Acuerda su propia
venta

•^Nuevas rutas

• Apoyo emocional

La cadena de restaurantes de comida rápida Subway
dio anüiñbcer un acuerdo para ser acIHKa por laPrna es
tadounidense de capital privado Roark Capital, lo que le per
mitiría expandir decenas de miles de nuevas ubicaciones.

La empresa pretende mantener su foco en crecer sus ventas,
innovar su menú, modernizar los restaurantes y en la expansión
internacional.

The Wall Streetjournal reportó anteriormente qtie la oferta
de Roark, de alrededor de 9,600 millones de dólares, enca
bezaba una acalorada subasta por Subway, que incluía a las
firmas rivales de caPal privadHBR CcHlal y SycariPe Pari
ñere. Al principio del proceso, Sybway había apuntado a una
venta q® valoraría a la compañía en másele 10,000 millo
nes de dólares.

La aerolínea mexicana de bajo costo Viva Aerobús anun
ció sus primeras rutas a un nygj© aeropuerto internacional en
Tulúm qui aún síguKéh construcción.

Los vuelos comenzarán en diciembres conectarán con OU"
dad de México, Guadalajara, Monterrey y Tijuana.

El aeropuertodeTulum es uno de los principales proyectos
de infraestructura de la administración del presidente Andrés
Manuel López Obrador junto con el AlFA, de la capital, elTren
Maya, qu^Horrerá lapHnsula de Peatón, Pa refinería (P
meca, que está en fase de pruebas.

Yana, una startup mexicana que brida acceso a la salud
>P1 i).' & irfóSi1 luiNigMi'Jifo1 MI ilp 
rativa dentro de SU plataforma para ofrecer consejos y apoyo
emocional altamente personalizado en tiempo real.
^^Bresa¡¡ÉJSque laHeligiHfc I :l proporciPa un

acompañPiiePj emocicPil altamente efÍHH,£ii¡dancPurM
enfoque donde este se convierte en un complemento y no un re
emplazo para la ayuda profesional.

Yana agregó que la versión de st! plataforma con inteligen
eKtaiSaJHg lanzadknde forma gratuifcPurPje promfaHbja
rá de serla, sin dar más detalles al respecto.

La compañía cuenta con una base de más de 1 3 millones
de personas que utilizan su servicio.

Ethel Mora fue nombrada directora general de Swell, pro
TteeÜpr de .servicK fi^^Hros <P/V CSfcPi Brids de 2ü
añ<lde ex.periei r W& 4 «e* MU i<andero en Méd(|MfLc
noamérica, habiendo 0clipado puestos directivos y ejecí|jvos
en institigRi— financieras
¦feciifiemente, fue < I^Bl/j financie»! diiBtora ^Hela
dones con Inversionistas'en Gbbcash, empresa qüé presentó
solicitud para listar acciones en Biva.
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Cqjq fuerte

Extorsión: el limón de Apatzingán
es la punta del iceberg

Luis Miguel González
!mgonzalez@eleconomista.com.mx

Apatzingán es sólo la pun
ta del iceberg. La extorsión
a los negocios está en casi
todo el país y en casi todas
las industrias. Son 500 mu

nicipios los que están bajo el asedio de los
"industriales" de la extorsión, según el Ob
servatorio Nacional Ciudadano, uno de los
thinktanks más confiables en temas de se

guridad. Los productores de limón de Apat
zingán son acompañados en su condición
de víctimas por comerciantes de la Ciudad
de México; restauranteros de Cancún; trans
portistas del Estado de México y proveedo
res de servicios en los cuatro puntos cardi
nales del territorio nacional.

Conocer los detalles de lo que está ocu
rriendo en una zona de Michoacán sirve
para hacernos una ¡dea de la forma en que
funciona esta "industria" que cobra has
ta un peso por kilogramo de limón que se
produce. Se trata de la región en la que se
produce 70% del total de consumo nacio
nal. Fueron 857,000 toneladas de limón
en 2022, correspondientes a cinco munici
pios: Buenavista, Apatzingán, Mugica, Pa
rácuaroyTepalcatepec. Si toda la produc
ción de la zona paga ese "impuesto" a los
extorsionadores, significaría que estos se
quedaron con alrededor de 850 millones
de pesos, entre 40y 50 millones de dólares
anuales. Es un negocio que deja 4 millones
de dólares mensuales, 130,000 dólares
diarios y lleva cuando menos dos décadas
funcionando.

Cómo y dónde se lavan esos recursos es

una de tantas preguntas que brincan. ¿Por
qué los extorsionadores han podido per
manecer tanto tiempo funcionando en es
ta "línea de negocio" tan productiva como
peligrosa? Las notas periodísticas nos des
criben el control del territorio y su conoci
miento detallado de las operaciones de sus
víctimas: cuánto producen; cómo y cuándo
mueven el producto; quién es el encargado
del negocio y dónde encontrarlo.

Si no estuviéramos hablando de malean

tes, podríamos permitirnos elogiar su capa
cidad organizativa y su manejo de datos en
detalle y a gran escala. Todo un caso para
reseñar en BuilttoLast, Empresas que Per
duran, ese clásico de la Administración de
empresas, de Collins y Porras. No cabe el
elogio, ni siquiera como ironía, porque se
trata de una constelación de grupos crimi
nales que tienen sometida una región, in
cluyendo ciudadanos y autoridades. Consi
guen sus objetivos a través de la violencia,
la intimidación de sus víctimas y la corrup
ción de las autoridades. Los despachos pe
riodísticos desde Michoacán nos relatan el

sentido de indefensión de los productores
y trabajadores. Siendo un negocio que lle
va varios años funcionando, es preocupan
te y digno de señalar que la presencia de la
Guardia Nacional en la zona no hace nin

guna diferencia: para los extorsionadores
es business as usual Duele hasta especular
en lo que está pasando: ¿con la Guardia
Nacional, es más fácil o se ha complicado?
Apatzingán es la punta del iceberg y ha

blamos de ellos como un tema nacional por

que toca varias fibras sensibles. Nos con
mueve que algunos productores hayan
suspendido su trabajo, ante lo que pare
cen mayores exigencias de los criminales.
Se prenden los focos de alerta en nosotros
como consumidores ante el riesgo de esca
sez o encarecimiento del limón. Eso ya pa
só el año pasado. Por último, nos queda cla
ro que Michoacán es México, en la medida
en que lo que ocurre allá está ocurriendo en
todo el país.

La extorsión es un delito en el que al
guien usa amenazas o coerción para ob
tener dinero, bienes o servicios de otra per
sona o grupo de personas a cambio de
evitarle daño o perjuicio. Es el que más ha
crecido en los últimos años, de acuerdo con
Francisco Rivas, director del Observatorio
Nacional Ciudadano. El explica un creci
miento exponencial y una expansión en tér
minos de territorios e industrias. Del total de
unidades económicas, una de cada cuatro
ha sido víctima de un delito. Entre las que
han sufrido un delito, el principal es la extor
sión que afecta a casi 30%. Las cifras pro
vienen de la Encuesta Nacional de Victimi
zación de Empresas. La extorsión ocurre en
tres modalidades: digital, telefónica y pre
sencial (esta tiene el menor porcentaje, pe
ro es la más agresiva)

La extorsión es como la Mancha Voraz

de la película o como la Nada, de la Histo
ria sin Fin de Michael Ende. Si no hacemos

nada, seguirá avanzando. La duda es ¿qué
hacemos? A quién le corresponde hacerlo?
¿cuándo empezamos?
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Nvidia: líder indiscutible
en el mundo de los
semiconductores y la IA
En un mundo cada vez más digitalizado
y orientado hacia la tecnología, el pa
pel de las empresas de semiconductores
es más crucial que nunca. En este contex
to, Nvidia se ha erigido como un líder in
discutible en la industria, demostrando un
crecimiento imponente y un impacto trans
formador en múltiples sectores,

Sirt embargo, las dudas persisten tóbre
si esta tendtffteia es sosten! ble y si la em
presa puede mantener su impresionante
trayectoria.

La reciente divulgación dé los resulta
Nvidia, con un aumen

to de ] 01%en los ingresos respecto al
año anterior, ha sobrepasado nuestras e»
peetativas y las de la misma compañía;
han demostrado fu capacidad para ge
nerar un valor único en los mercados de

centros de datos,, videojuegos, visualiza^
ción profesional y automotriz.

Su enfoque en plataformas de cómputo
que aceleran aplicaciones ha sido un im
pulsor clave de este éxito.
Uno de: |qs aspectos más destacados

es él ¡freo miento fenomenal en los ingre
sos del ségjfrierito de ¡Centros de date»;
Con un aumento de 1 71 % respecto al
año anterior, Nvidia ha demostrado qüffi
su tecnología,,.en especial la plataforma
NVIDIA HGX basada en las arquitectu
ras Hoppery AmpereGPU, esfundamen
tal para las operaciones en la nube y las

grandes empresas de Internet.
La demanda de modelos de ,bngua"

je y la inteligencia artificial generativa
han sido motores centrales detrás de es
te crecimiento.

Los ingresos en el segmento de videg*
juegos también han experimentado un in
Bremento significalivc MI 2*25 SíS al
año anterior;,, etí un mercado que se ca
racteriza por su competitividad y deman
da cambiante. La respuesta positiva a las
GPUs GeForce RTX 40 Series basadas en

la arquitectura Ada Lovelace demuestra la
capacidad de Nvidia para anticiparse^
satisfacer las necesidades del mercado.

El precio de la acción (471.63 dóla
res BcBre del ¡uevesj ¿rdwja entonces
el valor de la empresa o esta mas ante una
burbuja? Esta interrogante surge en un mo
mento en que los inversionistas se esfuer
zan por evctlyar el equilibrio entre el po
tencial futuro de Nvidia y las expectativas
actuales del mercado,

Si bi<l el irffiresionSle des® peño fi
nanciero y la prominencia en la industria
respaldan vabttción, lasdinámicgs vo
látiliK del mercado y los cuestiOnamientoS
sobre laSostenibilidad generan cautela.

Sin embargo, las preocupaeioñ'SS so
bre la sostenibilidad de este éxito son com

prensibles. En un mundo detecnología en
constante evolución, algunas voces se prS»
guntan si Nvidia podrá mantener su ritmo

de innovación f adaptarse a los cambios
del mercado.
Además, el sector de semiconductores

enfrenta cuestionamientos sobre su capaci
dad para abordar desafíos futuros, como
la creciente demanda energética y la com*
plejidad de los procesos de fabricación.

La empresa, sin .embargó:, SStci respon
diendo a estas inquietudes de marfffa
proactiva.

La expansión de los márgenes brutos y
el control efectivo dé bs gastos operativos
Kmestran su enfoq^Rn ta gestión finan
ciera sólida. Además; la perspectiva posi
tiva para el próximo trimestre, con una pro
yección de ingresos de 1 6,000 millones
Pe Rilares, refuerza la confianza en su
capacidad de mantener su posición líder.
Nvidia se ha ganado ®g lugar en la

cima del mundo de bs semiconductores
p la inteligePia artificP. Su enf<s» en
la aceleración de aplicaciones y ssy im
pacto en una amplia gama de sectores
son pruebas tangibles de su relevancia W
éxito.

A medida qilf avanza hacia el futu
ro, la industria observa con interés OÓmO
ld.éfripresa aborda bs desafíos y oportu
nidades que se presentan. Nvidia se en
cuentra en el epicentro dé la revolución
tecnológica y está demostrando que' está
lista para liderarel camino hacia un futuro
digital más inteligente.
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ASHINGTON, DC 
La. política industrial estáwhacienda furor hoy en
día. En Estados Unidos,
el presidente Joe Biden

ha sancionado leyes queafrecen cientos de
miles de millones de dólares en incentivos y
gnanciamientcBara ener® limpia y la fabri
cación doméstica de;, semiconductores. En la
misma sintonía, Donald Trump lanzó una gue
rra comercial con China en nombre de revivir
la industria norteamericana. Funcionarios de
mócratas y republicanos coinciden por igual
con este cambio de mercados libres hacia una
pJanificaciórfBernamBtal.

Ahora bien, Id política industrial siempre
funciona rñfjorén la teoría gjue fn la practica.
Siempre hay factores del mundo real Sjüe pué
der 11ustrar los esfuerzos por parte del estado
por revitalizar el sector .manufactureros Bipul
&,s¡gn¡f¡cat¡vameiHl.aMntida<:B^Bip>leos
manufactureros.

Las políticas actuales en Estados Unidos
plantean los mismos interrogantes que ya se
han formulado antes: respecto de la política
industrial. ¿Porqué deberíamos esperar queel
gobierno haga un buen trabajo a la hora de
elegir ganadores y perdedores o que asigne
recursos.escasos mejor que el mercado? $1 el
gobierno interviene en Iqs mercsefes, gcómo
vg a evitar la ampliación de metas, el clientelis
moy la irrupción?

En el mundo rfpgl, está Rro queKs planifi
cadores gubernamentales carecen§el Control
para hacer que una política ináustrial tenga
fijo en el largo plazo. Biden púsdff subsidiar
la manufactura áe semiconáuctores apunta
áe lapicera, pero no puede agitar una varita
mágica para crear trabajadores estén

calificados para abastecer las plaHis de fa
bricación dechips.

Deloittee estima que la industria de semi
conductores de Estados Unidos enfrentará una

escasez de 90,000 trabajadores en los próxi
mos años. Este mes/lhiwan SsuíconBctor
Manufacturing Company anunció:que debe
demorar la producción en una fábrica de Ari
zona, debido a una falta de trabajador® con
la experiencia y la capacitación adecuadas.
Tampoco los responsables de las políticas

en Estados Unidos pueden Impedir que otros,
pases lomen represalias e intervengan para
impulsar.»# propias industrias fayprecidasy
Consideremos los aranceles dJflrump, qug;
:¡#l entonces secretario |fe Comercio Wilbjff
oss defendía cornoHi caso de beneficios
concentrados y costos difusos. Si bien todos los
norteamericanos podrían tener que pagar 0,6
centavos más por una lata de sopa, decía, el
Kl$, a cambi£|.S8 Sería beneftcicSmon un
impulso delempleoen el sector manufacturero.

Este argumento parecía suponer implícita
mente que ningún otro país tomaría represa
lias. Pero Aaron Flaaen yjustin Pferce,, ambos
economistas de la Reserva Federal efe Estados
Unidos, sostienen que Estados Unidos sufrió
mayores pérdidas en el empleo manufacturero
doméstico debido a las represalias de lo que
se benefició con la protección d®is imperta
:<a'.Qnes. 'Y como los aranceles hicieron subir el
costo de los bienes intermedios utilizados por
las empresas norteameri|#nas, Flaaen y Pierce
¡foncluyen que el traspasóle una industria de
unüexposición arancelaria relativamente lige
ra a otra relativamente1 pesada túvü como corr
.secuencia una reducción del 2,7% del empleo
manufacturero.

La Ley deRducción de la rEición (IRA) rH

calificados para abastecer las plaHis de fa
bricación dechips.

Deloittee estima que la industria de semi
conductores de Estados Unidos enfrentará una
escasez de 90,000 trabajadores en los próxi
mos años. Este mes/lhiwan SsuíconBctor
Manufacturing Company anunció:que debe
demorar la producción en una fábrica de Ari
zona, debido a una falta de trabajador® con
la experiencia y la capacitación adecuadas.
Tampoco los responsables de las políticas

en Estados Unidos pueden Impedir que otros,
pases lomen represalias e intervengan para
impulsar.»# propias industrias fayprecidasy
Consideremos los aranceles dJflrump, qug;
:¡#l entonces secretario |fe Comercio Wilbjff
oss defendía cornoHi caso de beneficios
concentrados y costos difusos. Si bien todos los
norteamericanos podrían tener que pagar 0,6
centavos más por una lata de sopa, decía, el
Kl$, a cambi£|.S8 Sería beneftcicSmon un
impulso delempleoen el sector manufacturero.

Este argumento parecía suponer implícita
mente que ningún otro país tomaría represa
lias. Pero Aaron Flaaen yjustin Pferce,, ambos
economistas de la Reserva Federal efe Estados
Unidos, sostienen que Estados Unidos sufrió
mayores pérdidas en el empleo manufacturero
doméstico debido a las represalias de lo que
se benefició con la protección d®is imperta
:<a'.Qnes. 'Y como los aranceles hicieron subir el
costo de los bienes intermedios utilizados por
las empresas norteameri|#nas, Flaaen y Pierce
¡foncluyen que el traspasóle una industria de
unüexposición arancelaria relativamente lige
ra a otra relativamente1 pesada túvü como corr
.secuencia una reducción del 2,7% del empleo
manufacturero.

La Ley deRducción de la rEición (IRA) rH
Bidén ofrece 370,000 millones de dólares en
BédiLü fiscales y otS, ii^Bivü panJIroyec
tos de energía limpia en Estados Unidos. Sus
subsidios colocan a bsaliados norteamerica

nosSi una desventaja artifwjsn industr* cM
mo la producción efe.baterías y la fabricación
file vehículos eléctricos ¡VE). No sorprende que
Corea del Sur y la Unión Europea hayan res
pondido con sus propios subsidios. El presiden
te francés, Emmanuel Macron, ha advertido
que la IRA podría "fragmentara Occidente".

Nada de estaesun buen augurio. Las po
líticas industriales ge ojo por ojes^storsionan
los precios relativos y Bucen la gfMenciq
económica al priorizarel capricho político por
sobre (atentaja comparativa. En la medida
Cjue más páíses adopten subsídM!, mitigaran
el impacto de los subsidios en otras partes. La
política industrial le prende fuego al dinero de
los contribuyente.

Otra razón por la que fracasan las políticas
industriales es porqué los políticos no pueden
resistir la tentación de uSar fondos públicos
para promover objetivos no relacionados. Por
ajemplo, en febrgfQ, Ja administración Bicfen
les exigió a las empresas que reciben subsi
dios federales para la fabricación de semicon
ductores que garanticen una. atención infantil
asequible para sus traba ¡odores., ¿Pero qué
pasa si no hay una disponibilidad inmediata
de suficientes trabajadcBIara ocupa® d
guarderías cerca Je las plantas de chips? Esos
aditamentos reducen la efectividad de los sub
sidios.

Asimismo, las empresas ¡fué adhieren más
estrechamente a las opiniones más amplias
¡en materia de política social de la administra
tíón podrían verse ¡SS3reci<8s y afianzadas
políticamente, reduciendo la competencia efe
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tíón podrían verse ¡SS3reci<8s y afianzadas
políticamente, reduciendo la competencia efe

mercad®,,desalentando el ingreso gfe nuevos
participantes y debilitando §1 dinamismo <f|©
nómico. Muchas vlpes, los objetivos de (gis.
políticas sociales están en Conflicto. Con los
objetivos industriales. La administración Biden
quiere respaldar la mano de obra organiza
da, pero tambiéh quiere acelerar la transición
verde. Sin embargo, el sindicato United Auto
Workers está haciendo demandas agresivas
Sn las negociaciones con las automotrices en
tanto esas empresas enfrentan mayores costos:
en su traspaso a la producción efe VE. Si los
trabajadores sigugn de huelga el mes próximo,
escHesestabilizará aún más a la industria ñor
teamericana.

Esto no quiere decir que nunca se deba
utilizar la política industrial. Operation Warp
Speed (qufíaceleró el desarrollo y fa distribu
ción de vacunas contra étCov5dl 9)y la ¿^^en
cia dé ProyéctoSiíje Investigación Avanzada
de Defensa son dos buenos ejemplos áScómo
el gobierno puede orientaréxitosamente a. unü
¡iHusttícBspecífica Mua objetivos esRcífi
¡¡338, "Específicos" Ssia palabmlave en todo
esto. FHacer qustodo el sector manufacturero
:|con un foco particular en los estados osci
lantes en la elección presidencial de 2024)
BjaHia apariifflia no específica de su glo
ria pasada es un objetivo demasiado vago,
demasiado amplio y demasiado ambicioso
especialmente cuando se lo combina con la
lucha centra el cambio climático, la defensa de
objetivos sociales progresistas y la protección
de la seguridad nacional de Estados Unidos,
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¿Qué debería hacer, en cambio¡ Estados
Unidps? Primero, parq salvQjpardar la segu
dad nacional, deberfljdBififgBn conjiHo

en limiBdo cHbiSlg específicos quHBnuina
mente garanticen que haya controles de las
exportaciones y efe la inversión. Segundo, de
bería invertir fondos públicos en investigación

cM S infraestructura básica no porque eso vaya
a crear empleos manufactureros, sino porque
aumentará la productividad, el crecimiento sa
larial, la innovaciónyeldinamismaen términos,
más amplios.
lacero, debería adoptar un impuesto al

carbono para reducir el precio relativo de la
tecnología verde. Eso aceleraría el desarrollo
tecnológico y permitiría quffel mercado deter
minara qyé tecnologías son las más/auspici®*
sgs, Si la adopción global generalizada de
técnólogí#.verdes es el objetivó dominante,
Tas barreras comerciales son particularm|We

La problemáticas, ya que desacelerarán el adop
ción particularmente entre los países de bajos
ingresosy reducirán el papel cfcla tecnología
verde en la lucha contra el Cambio climática,

Finalmente,. Estados Unidos debería invertir
en todos los trabajadores, en lugar de intentar
retrasar el reloj a la época efe oro de la ma
nufactura. Eso implica aumentar los subsidios,
al ingreso devengado: para respaldar la par
ticipación en la fuerza laboral, invertir en ca
pacitación para forjar habilidades y amentar
bs salarios, y rMjcir las barreras que enfrentan
los trabajadores a partir de la política social y
de instituciones del marcado laboral anticonr
peftlvas.

Una de las poCas/Sracterísf®! Compen
satorias del populisrti) norteamericano ha sido
su renovado foco en los trabajadores. Pero las
soluciones populistas y nacionalistas no funda
nan. Debemos centrarnos en políticas que pro
muevan la prosperidad masiva. Es algftlqiffl
fes debemos a los trabaiadoresiefe

Director de
Estucjips de Política
EooriéWfca J
fii.ftlferican
EnteHise Institute,
es el autor, más
recientemente,
de The American
Dr^amkNot
Dead: (But
Populísm Could
Km It).
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Seguridad alimentaria,
en riesgo: PROCCYT

México podría encaminarse hacia una crisis alimentaria,
de aprobarse las iniciativas de ley que buscan prohibir
el uso de plaguicidas.

México estaría repitiendo la crisis alimentaria que de
vino en crisis humanitaria registrada en el año 2022 y

que llevó a la dimisión del presidente de Sri Lanka, Gotabaya Rajapaksa,
por la intención de que su país produjera alimentos totalmente orgánicos y
la prohibición del uso de fertilizantes sintéticos en los cultivos.

El riesgo es latente porque en los últimos periodos legislativos se han
presentado diversas iniciativas relacionadas con restricciones al uso de
plaguicidas, las cuales de ser aprobadas tendrían como principales con
secuencias la pérdida de cultivos y el incremento de precios de los produc
tos del campo.
Además de la pérdida de un amplio margen de empleos generados

por las actividades agrícolas.
La prohibición total de fertilizantes repercutiría sobre el 4% del PIB na

cional y sobre 43,000 millones de dólares o 9% del valor total de las
exportaciones.

La seguridad alimentaria estaría en riesgo.
La advertencia la hace la organización Protección de Cultivos de Cien

cia y Tecnología, (PROCCYT), asociación que representa a 85 empresas
dedicadas a la investigación y desarrollo, fabricación, distribución y co
mercialización de insumos agrícolas.

En su análisis del impacto económico de restricciones sobre la comercia
lización de plaguicidas en la producción de cultivos relevantes del merca
do agroalimentario mexicano proyecta escenarios alarmantes.

Los cálculos que realiza arrojan consecuencias catastróficas.
Se estima que una prohibición total de plaguicidas repercutiría sobre

el 50% de la producción agrícola total, además de que sería contraría al
esfuerzo de la administración pública por mantener un nivel inflacionario
positivo. Ante un escenario de prohibición total de productos para la pro
tección de cultivos, el análisis estima que la pérdida de estos sería de hasta
un 37.3% en el caso de maíz, y de un 49% en aguacate, caña de azúcar,
tomate rojo, chile verde, frijol y limón, por mencionar algunos ejemplos.

Sobre el impacto en precios, el análisis proyecta que, de darse una pro
hibición total de productos para la protección de cultivos, por ejemplo, el

maíz tendría un incremento de precio de hasta un 84.8%, 87.5% en el
aguacate, 612.5% en la naranja, 61% en la caña de azúcar, 445.5% en
el tomate rojoy 35.8% en el frijol.

La prohibición total de plaguicidas tendría una afectación aproximada
de 137 millones de toneladas, lo que representa pérdidas en el valor de la
producción de alrededor de 400 mil millones de pesos.

La organización de expertos advierte que el uso de productos de protec
ción de cultivos y la producción de alimentos tienen una relación directa.

Según la FAO, existe evidencia suficiente para afirmar que las plagas
invasoras son una amenaza creciente para la seguridad alimentaria.
El efecto económico de una posible prohibición sería contrario al es

fuerzo de la administración pública por mantener un nivel inflacionario
positivo.
Las implicaciones de una reducción de la productividad afectarían a

7 millones de puestos de trabajo, directos e indirectos, que se generan
por las actividades agrícola (11 % de la población económicamente acti
va del país).

Roberto Escalante, presidente de PROCCYT, destaca los beneficios de
la ciencia y tecnología de los productos para la protección de los cultivos
los cuales contribuyen al crecimiento de la productividad agrícola y al su
ministro de alimentos al reducir las enfermedades propagadas por plan
tas y animales, así como para la inocuidad de la alimentación de diversas
especies de ganado.

Luis Osorio, director ejecutivo de PROCCYT señala que "en México y
a nivel internacional, a través de leyes, reglamentos y normas, la indus
tria de la ciencia de protección de cultivos es de las más reguladas y que
detrás de la creación de cada producto, existe un proceso de más de 11
años de investigación y desarrollo, así como un respaldo de más de 120
estudios de seguridad y eficiencia para evaluar el impacto agrícola, am
biental y de salud".

Los escenarios que se plantean son potenciales. Que se hagan realidad
depende de si se aprueban las leyes que proponen la prohibición del uso
de fertilizantes.

Se trata de una posición ideológica que provocaría una severa crisis
alimentaria. Ojalá que escuchen a los expertos y no aprueben las iniciati
vas de ley. Al tiempo.
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Ahora, a usar al Inai

Gracias a que al presidente An
drés Manuel López Obrador no
le gusta la rendición de cuentas,
hoy más mexicanos saben de la
existencia del Instituto Nacional

de Transparencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales (Inai).
Y cómo le va a gustar si gracias a la transpa

rencia, que se ejerce como derecho ciudadano
a través del Inai, hemos podido conocer algu
nos de los casos graves de corrupción del ac
tual gobierno.
Ahora, gracias a la autonomía y acción de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
al menos de una mayoría de sus ministros, hoy el
pleno del Inai puede regresar a sesionar.
Fue tan certera la decisión de la Corte que ni

los más radicales de los defensores del régimen
han podido atacar la decisión mayoritaria de la
Segunda Sala de la SCJN, ¿con qué cara arre
meterían en contra de una determinación que
aboga por la transparencia que solían defender
como opositores?

Es prácticamente un hecho que, con esta de
terminación del poder Judicial, a la mayoría ofi
cialista en el Senado no le quedará más remedio
que designar a uno, o incluso a los tres comisio
nados pendientes, pues ya no tiene sentido que
mantengan la obediencia a la instrucción presi
dencial de bloquear a ese instituto.
Así, se destrabaron las funciones básicas del

Inai, que a partir de ahora tiene un trabajo cues
ta arriba para resolver los 8,236 medios de im
pugnación que hasta inicios de esta semana re
portaba como pendientes.
Sus cálculos son que les tomará el resto del

año y un poco más, 1 60 días, desahogar esa

carga de trabajo acumulada que provocó la pa
rálisis intencional de Morena en el Senado. Ten

drá que ser iniciativa interna del Inai el trabajar
tiempo extra para ponerse al corriente lo antes
posible.

Porque, a partir de este punto es deseable que
más ciudadanos, que hoy tienen conciencia de
las funciones del Inai, hagan solicitudes de in
formación, que ese instituto reciba una avalan
cha de peticiones de más mexicanos que exijan
transparencia a las autoridades.

No todo tiene que ver con acceso a la infor
mación para desvelar la manera opaca como
opera el régimen, este instituto atiende el manejo
de los datos personales, ya sea por su mal uso o
por la negativa de dar información a los usuarios
de sus datos, por ejemplo, en el Instituto Mexica
no del Seguro Social.
Seguro que en Palacio Nacional no la pasa

ron bien con la resolución de la Corte, porque si
alguien ha expresado abiertamente su rechazo a
la transparencia y al Inai es el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Ha buscado incluso su desaparición, pero pa
ra ello requeriría de una mayoría calificada en
el Congreso que no tiene, pero si tuvo la mayo
ría simple necesaria para mantener en parálisis
al Inai durante más de dos meses.

Claro que muchas solicitudes de transparen
cia se van a topar con otras chicanadas jurídi
cas, como, por ejemplo, darle estatus de seguri
dad nacional a la información de sus obras de
infraestructura faraónicas.

Así que, si no les gusta la transparencia, es el
momento de conocer el mecanismo de consulta

de información a través del Inai y usarlo cuantas
veces sea posible.
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Estela de Luz=atraco ti Saqueo e
impunidad // Todos metieron mano

CARLOS FERNANDEZVEGA

LA TENEBROSA HISTORIA de la
inservible cuan onerosa Estela de Luz
(popularmente conocida como la Sua
vicrema o la galleta) es una de tantas
en el mundillo de la brutal corrupción

públicoprivada en el sexenio de Felpe Calderón
(aunque no sólo en ese periodo) que a la fecha
no se ha modificado mayor cosa, porque los
principal es responsables de ese saqueo uno de
miles se mantienen impunes, comenzando con
el detestable personaje que pidió protección, y
se la dieron, de la monarquía española y de la
derecha de aquel país.

POR ELLO, LLAMA la atención el "ruido" que
ha causado la reciente detención de uno de los
personajesin vol ueradas en ese atraco, Domitilo
Barragán Álvarez, ex gerente jurídico de III Ser
vicios, empresa subsidiaria de Pemex, "a quien le
encargaron la construcción de la Estela de Luz,
un proyecto donde se descubrieron varios frau
des. El presunto responsable está vinculado con
la construcción de la llamada Estela de Luz, una
obra promovida y auspiciada por el gobierno de
Felipe Calderón, entonces presidente de la Repú
blica, detalló la Fiscalía General de la República",
y es acusado "por su probable responsabilidad
en los delitos de uso indebido de atribuciones y
facultades" (La Jornada, Eduardo Murillo).

LO CIERTO ES que desde abril de 2013 se libró
la orden de aprehensión en contra de Barragán
Álvarez y otra decena de involucrados (todos
ejecutivos de segundo y tercer nivel), a quienes
achacaron el atraco con el fin de dejar fuera de la
trama a personajes como el propio Calderón, sin
olvidar a los "responsables" de manejar el presu
puesto (Secretaría de Educación Pública, Institu
to Nacional de Estudios Históricos de las Revo
luciones de México, Banco Nacional del Ejército,
Fuerza Aérea y Armada, Fideicomiso del Bicen
tenario, Pemex III Servicios y Turissste, entre
otros) y ejecutar la obra (la mafiosa constructora
Gutsa, de Juan Diego Gutiérrez Cortina). Qué
decir de la responsabilidad de la Secretaría de la
Función Pública, entonces a cargo, primero, de
Germán Martínez Cázares, y Sal vador Vega Casi
llas, después), que todo dejó pasar.

A DOMITILO LO detuvieron en Ramos Arizpe,
Coahuila, en donde se refugió tras la orden de
aprehensión de 2013, siempre bajo el cobijo de
otros panistas; 10 años después, fue detenido y
trasladado el Reclusorio Oriente de la CDMX, y
la reacción de michos medios de desinformación
fue de "sorpresa", a sabiendas de que se trata de
uno de los muchos sucios negocios del caldero
nato. Pero del tal Borolas, ni pío.

LOS "SORPRENDIDOS" POR dicha detención
cómodamente "olvidan" lo que desde 2011 do
cumentó y denunció la Auditoría Superior de la
Federación (ASF) en todo el proceso de la Estela
de Luz. Entre las "anomalías" aparecieron las
siguientes: desde 2008 (dos años antes de los
festejos) "se detectaron diversas irregularidades
en la operación del Fideicomiso del Bicentenario;
existió inobservancia de la ley en los procesos de
adjudicación y subcontratación; se formalizaron
contratos sin definir características específicas
de los bienes o servicios; se erogaron recursos
por 31 millones 205 mil 200 pesos por diversos
conceptos innecesarios que no se ajustaron a los
criterios de economía, racionalidad y austeridad".

ADEMÁS, TURISSSTE (ENTONCES bajo el
férreo control de Elba Esther Gordillo) "subcon
trató 100 por ciento de los servicios con otras
empresas; (sin pasar por los filtros legales) nue
ve de los 11 contratos se realizaron sin licitacio

nes públicas, por lo que se eludió lo establecido
en la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y
Servicios del Sector Público".

LO MISMO CON la filial de Pemex III Servicios:
el contrato para la Estela de Luz se suscribió
el 18 de diciembre de 2009 para concluirla el
14 de septiembre de 2010, como parte de las
conmemoraciones, pero Borolas la inauguró el
7 de enero de 2012, casi 16 meses después de lo
acordado, amén de que el costo originalmente
presupuestado se multiplicó por casi tres tantos.
Y de la corrupción, ni pío.

UN COCHINERO, PUES. Por ello, la ASF "re
comendó" a la Secretaría de la Función Pública
"investigar e iniciar un procedimiento admi
nistrativo por actos u omisiones en contra de
los servidores públicos" involucrados. No hizo
nada, desde luego, pero ahora muchos se dicen
"sorprendidos",

Las rebanadas del pastel

COMO EL PADRINO Dante Delgado ya no le
garantiza otro hueso, el saltimbanqui (fue priís
ta, perredista, petista, de Movimiento Ciudada
no y lo que se acumule), ahora Enrique Alfaro se
reúne con la señora X, le mueve la cola y espera
su croqueta. ¿Le dará un puesto de gelatinas?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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A Felipe Calderón inauguró La EsteLa de Luz el
7 de enero de 2012, casi 16 meses después de
Lo acordado. Foto Alfredo Domínguez
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Feminicidio y pena de muerte //
Alto porcentaje de personas están de acuerdo
Imperativo, detener a los criminales
ENRIQUE GALVAN 0CH0A

La legislación mexicana
castiga el feminicidio hasta con 60
años de cárcel. Sin embargo, surge la
pregunta: ¿sería más efectiva la pena
de muerte? No existe este castigo en

México, pero podría crearse como una medida
límite para detener la ola de asesinatos de mu
jeres. Los resultados del sondeo se presentan
en la gráfica.

Metodología

VOTARON 2 MIL 33 personas. Participaron
en Twitter, 657; en El Foro México, 476, y en
Facebook, 900. La encuesta fue distribuida
por redes sociales a través del enlace de Surve
yMonkey y por medio de la función Encuesta
de la plataforma Facebook. Pueden votar to
dos, cualquiera que sea su ideología. Los orga
nizadores no votan y los resultados no reflejan
necesariamente su opinión.

Twitter

NO ES CON penas cada vez más severas que se
va a resolver este y otros problemas de violen
cia, es con educación para construir el consen
so social que la convivencia debe estar regida
por el respeto a los otros.

@jorgongon/CDMX

NO HAY FORMA de cambiar el sentir y el
pensamiento de los enfermos mentales, ade
más de ser costosísimo su tratamiento que
tendría que ser de por vida. ¡Los violadores no
merecen una segunda oportunidad, ni secues
tradores, ni asesinos! ¡Estoy a favor de la pena
de muerte! Con todo respeto.

@carmenPrezmercl/CDMX

LA PENA DE muerte sería la ruta más rápida
para lograr descender la cifra de feminicidios.
También juega un papel importante la educa
ción de niños y niñas para prevenir y erradicar
la violencia machista.

@marialaso/Hermosillo

TENGO DUDAS, AUNQUE la manera en que
asesinan es tan violenta, con tanto odio, sí lo
merecerían.

Judith Silva Castrellón/CDMX

EN MÉXICO, LAS leyes siguen siendo ar
caicas, manipulables y deshonestas y segura
mente habría muchos condenados a la pena
máxima que serían inocentes.

@Dtiki31/Poza Rica de Hidalgo

El Foro México
AUNQUE LA PENA de muerte es más im
pactante, estimo que la pena de 60 años es
más efectiva, porque durante esos 60 años, o
menos, por muerte del condenado, son años de
recordatorio constante a la sociedad de lo que
ocurre por cometer feminicidio.

Adrián García Fierro/Acapulco

NO CREO QUE la pena de muerte sea la solu
ción. No obstante, sí considero que para ese de
lito y todos los demás debe haber una estructu
ra y programas carcelarios humanitarios y efec
tivos en los que las personas que delinquieron
realicen trabajos en favor de las comunidades
que fueron violentadas y de reinserción social.

Lucí Cruz/Cuernavaca

LA PENA DE muerte se ha usado histórica
mente por la Iglesia y por los gobiernos de

todos los tiempos más retrógrados. La pena de
muerte nunca, hay que transformar tanto el
sistema económico como la relación entre los
sujetos sociales.

Georgina Calderón Aragón/CDMX

DESGRACIADAMENTE, LA JUSTICIA está
en manos de jueces corruptos y liberan a los
asesinos porque les hicieron un mal proceso o
violaron sus derechos humanos o les llegaron
al precio.

JoelCadena/Cuautla

Facebook

PARA EL CASO específico del feminicidio sí
estoy de acuerdo. Porque saber que te meterán
60 años en la cárcel no ha funcionado. Y pare
ce que a los jueces y a las autoridades judiciales
no les interesa el problema. Sobre todo porque
ellos no resultan culpables de nada, sino sólo
AMLO. El Poder Judicial es deshonesto, co
rrupto e indiferente.

Guadalupe Cantarell/CDMX

POR MÁS MONSTRUOS que produzca una
sociedad deteriorada o enferma (tejido social
dañado), no seríamos mejores si cometemos
daños iguales. Propongo la cadena perpetua a
sabiendas de que le cuesta al Estado mantener
esos lastres. Si es maldad, necesitaría trata
miento siquiátrico, sin dejar de ser delito. Nada
de que están enfermos.

Guadalupe Guevara/CDMX

ESTOY EN CONTRA de la pena de muerte
por cualquier motivo, los crímenes como el
feminicidio, el infanticidio, la violación y los ho
micidios premeditados deben recibir castigos
ejemplares, incluso cadena perpetua. Indepen
dientemente de la magnitud del castigo, éste
sólo sirve a sus propósitos cuando el aparato
de justicia (Mnisterio Público y Poder Judicial)
no permita la impunidad, pero tampoco adju
dicar delitos falsos a nadie. Finalmente, consi
dero que la palabra feminicidio no debe usarse
a la ligera, ya que sólo debe llamarse así al
homicidio de una mujer cuando éste es por el
hecho de ser mujer y debería estar en la misma
categoría que cualquier otro crimen de odio.

José Moreno/Cuernavaca

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: ga.lvanochoa@gma.il com
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Pobreza y florecimiento humano.
Una perspectiva radical
JULIO BOLTVINIK

YER SE PRESENTO en El Co
legio de México mi libro PobrezaAy florecimiento humano. Una
perspectiva radical (UAZítaca,
260 pp.). Los comentaristas fue

ron Hugo Beteta (Cepal), Pablo Yanes (Cepal),
Araceli Damián (Colmex y Evalúa CDMX) y
Vianey Ramírez (ESE, IPN). Hoy narro los
contenidos de la Introducción del libro. En
abril de 2005 sustenté mi tesis doctoral en
el CIESASOccidente. La titulé "Ampliar la
mirada. Un nuevo enfoque de la pobreza y el
florecimiento humano". En ella desarrollé una
visión de lo bueno que llamé "un nuevo enfo
que de la pobreza y el florecimiento humano".
A la tesis le hice algunas modificaciones para
convertirla en un libro que fue dictaminado
positivamente en el CIESAS y en El Colegio de
México. Tanto la tesis como el manuscrito del
libro están estructurados en dos gruesos vo
lúmenes disponibles en mi página web: http://
julioboltvinik.org. A pesar de los dictámenes
positivos, en vez de preparar los pequeños
cambios sugeridos y publicar mi tesis, mi
autocrítica me hizo ver algunas omisiones
que entonces me parecieron imperdonables.
P. ej. estaban ausentes las teorías de las nece
sidades de Malinowsky, de Agnes Heller, y la
de Richard Ryan y Edward L. Deci sobre las
necesidades sicológicas básicas, cuyas obras
conocí y empecé a estudiar después de pre
sentar la tesis. Comenzaba a trabajar los dos
primeros autores con la idea de incorporarlos
en la publicación cuando recibí la invitación

de Virginia García Acosta, directora general
del CIESAS, y de Jorge Alonso, editor de Des
acatos, para coordinar un número temático
de Desacatos. Revista de Antropología Social
sobre los temas de mi tesis, lo que me llevó no
sólo a "ampliar más la mirada", sino a proyec
tarla a futuro y, por tanto, a posponer aún más
la publicación de la tesis. Así transmití, en la
tesis, su propósito central (me autocito): "Sos
tengo que debemos ampliar la mirada para
ver al ser humano (SH) completo y compren
derlo. Que si nuestra percepción de la pobreza
económica es fruto de una mirada del SH sólo
desde la perspectiva económica, para avanzar
en la comprensión del SH debemos derivar
dicha mirada de una más amplia. Por ello,
después de muchos años de estudiar la pobre
za económica, ahora he buscado una atalaya
más alta para ver más lejos. En el fondo está
la siguiente cadena de reflexión. Si identifi
cásemos perfectamente a los pobres en el
sentido tradicional del concepto y pudiésemos
lograr que dejasen de ser pobres, habríamos
reducido enormemente el sufrimiento hu
mano, pero no necesariamente habríamos
avanzado mucho en logros que nos pudieran
enorgullecer como especie. Si un hogar supera
los umbrales de pobreza, ¿habrán mejorado
sus probabilidades de un despliegue pleno de
las facultades humanas de sus integrantes? Se
habrían eliminado algunos obstáculos para tal
despliegue. Pero la predicción sería pesimista.
Si la inmensa mayoría de los hoy no pobres
están muy lejos del despliegue pleno desús
facultades, no hay razón para pensar que será
distinto entre los nuevos no pobres. He buscado
ampliar la mirada para inyectar un poco más
de sentido al para qué de la superación de la
pobreza económica. Quizás sean posibles po
líticas públicas que rebasen la superación de
la pobreza económica y generen verdaderas
oportunidades de florecimiento humano. La
perspectiva del FH concibe el despliegue de
las potencialidades humanas como el valor
más alto y no lo confunde con la abundancia
material. En esta tesis desarrollo un enfoque

que pone atención tanto al tener funcional
como al ser. Que valora el tener que sirve al
ser, de tal manera que del tener lo valioso sea
el tener para el ser, un tener funcional. En mi
trabajo desarrollo un enfoque en el centro del
cual está el florecimiento humano, el desplie
gue pleno de las potencialidades humanas".
Hasta aquí el propósito, tal como lo expresé
en la tesis.

DURANTE LA PREPARACIÓN del nú
mero 23 de Desacatos (2007) titulado "De
la pobreza al florecimiento humano: ¿teoría
crítica o utopía?", avancé en nuevas rutas
enriqueciendo mi enfoque. En el folleto con
memorativo del X aniversario de Desacatos
(2010) expliqué así el significado del número:
"Cuando decidí romper los marcos estrechos
de los estudios convencionales de la pobreza
y amplié la mirada para ver al ser humano
completo, uniendo pobreza con florecimiento
humano y distinguiendo pobreza económica
de pobreza humana, tareas que llevé a cabo en
mi tesis doctoral, no me percaté plenamente
que la ampliación de la mirada y la radica
lización así implicada iba necesariamente
unida a la proyección de la mirada al futuro, a
un futuro en el que el florecimiento humano
fuese una realidad generalizada, para lo cual
se requeriría la transformación social radical.
"Sin embargo, lo intuía, y por ello, al planear
el núm. 23 de Desacatos en torno a los temas
de mi tesis, convoqué a dos "futurólogos nor
mativos", Gyorgy Márkus y Ruth Levitas, cuya
labor no consiste en pronosticar el futuro
probable, sino en imaginar y analizar las con
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diciones del "futuro deseable". En el examen
de sus obras vi que en lo mejor tanto de la
teoría crítica como del pensamiento utopista
resulta central el concepto de desarrollo de
las N, lo que me lleva a la conclusión de que el
enfoque desarrollado en mi tesis doctoral no
sólo es útil para ampliar la mirada, sino tam
bién para proyectarla al futuro. "Lo bueno es
el florecimiento humano y, por tanto, la so
ciedad buena es la que promueve y alienta el
desarrollo y la satisfacción de las necesidades,
y el desarrollo y la aplicación de las capaci
dades, esencia del florecimiento humano. Al
introducir C al lado de N el aspecto activo del
ser humano complementa el aspecto pasivo
conformándose un ser humano completo.
"La primera parte del título del núm. 23 de
Desacatos, "De la pobreza al florecimiento
humano", refleja la ampliación de la mirada
desde la pobreza económica y su erradicación
hacia la pobreza humana y su superación, o
sea, hacia el florecimiento humano. También
refleja la inmensidad de la tarea que esta ge
neración y las siguientes tenemos: superar la
pobreza económica y lograr el florecimiento
de todos. La segunda parte del título, "¿teoría
crítica o utopía?", debió haber sido "teoría
crítica y utopía", coincidiendo así con E. P.
Thompson, quien ha dicho que el marxismo,
reino del conocimiento, y la utopía, reino del
deseo, son complementarios, y con la idea de
Ernst Bloch de complementariedad entre las
corrientes caliente (pasión) y fría (análisis)
del marxismo. El libro tiene dos partes: en la
primera se abordan los fundamentos negati
vos (a lo que llamo crítica de la economía polí
tica de la pobreza) del nuevo enfoque sobre la
pobreza y el florecimiento humano, NEPFH,
(capítulo 1) y sus fundamentos positivos (ca
pítulo 2, antropología filosófica marxista, y
3, teorías de las necesidades humanas); en la
segunda se presenta una visión sintética del
NEPFH (capítulo 4) y los retos para su desa
rrollo (capítulo 5).

julio. boltvinik@gmail. com. mx
www.julioboltvinik. org
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Resguardar el presente y futuro de las nuevas generaciones
es cada vez más importante a nivel mundial, por ello, no

puede pasar desapercibido el foco rojo que representa el cre
ciente ingreso de unidades pesadas chatarra al país, y es que,
aunque el tema no tiene nada que ver con el programa de regu
lan zación de autos "chocolate", lo cierto es que no cumplen las
mismas regulaciones que los vehículos totalmente nuevos.

Las últimas cifras de comercio exterior

indican que en julio la importación de estos
vehículos fue de 1,493 unidades, lo que re
presenta un alza de 119.9%; aunado a que el
acumulado de enero a julio también indica
aumentos de 98.3%, con un total de 8 mil 538
unidades.

De esta forma, desde la Asociación Nacio
nal de Productores de Autobuses, Camiones
y Tractocamiones (ANPACT), presidida por
Miguel Elizalde, no dudaron en exponer que
los vehículos pesados chatarra que llegan a
territorio tricolor no tienen que apegarse
a la N0M044SEMARNAT, por lo que no
suman a los objetivos de reducción de emi
siones y, por tanto, tampoco a la protección
medioambiental. No es la única de sus des

ventajas, pues tal como se detalló, aun cuan
do entran legalmente, se trata de vehículos
con tecnologías que se apegan a las normas
estadounidenses, no a las mexicanas, y es
que su diseño es para soportar menor peso,
lo que podría significar mayores riesgos en
términos de seguridad vial, además de re

ducciones de eficiencia y productividad para
las empresas.

La alerta se concentra principalmente en
tractocamiones, vehículos de pasajeros a dié
sel y camiones de carga de 5 a 20 toneladas
sin embargo, desde ANPACT pusieron sobre la
mesa la necesidad de dar impulso a la moder
nización de flota a modo generalizado, princi
palmente al garantizar infraestructura ener
gética para disponer del abasto estratégico
de diésel de ultra bajo azufre a nivel nacional,
gas natural vehicular, electrolineras y hasta
estaciones de hidrógeno verde. Pero eso no
es todo, pues también hace falta fortalecer los
incentivos verdes, ¡mandamiento de la banca
de desarrollo, actualización y supervisión del
marco regulatorio, sin dejar de lado el incre
mento de los índices de profesionalización;
no obstante, desde la industria se dijeron lis
tos para afrontar los retos actuales y del maña
na, pues ya tienen en marcha la producción de
vehículos con sistemas de última generación,
además que se mantienen dispuestos a tender
lazos con las autoridades.

MH contra Sacmex. El alcaide de la Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe, pidió al Sacmex
terminar todas las obras inconclusas y aban
donadas en la demarcación pues, dijo, estas
obras han generado caos vial, molestias por
ruido, presencia de polvo e incluso preocupa
ciones de seguridad. Lo que más sorprende es
que dentro de estas 27 obras, hay seis de las
cuales no se ha proporcionado información
alguna y se encuentran en total abandono.
Tabe también señaló en su conferencia sema

nal que durante la ejecución de estas obras
por parte del Sacmex, la superficie de la calle
ha resultado gravemente dañada, por lo que
ha demandado que los planes de ejecución
incluyan la asignación de presupuesto para
el repavimentado completo de las vías afecta
das. Las zonas más críticamente afectadas por
estas obras inconclusas se encuentran en las

colonias de Poianco, Granada, Escandón, Irri
gación y Tacubaya.

Viva Aerobús. Viva Aerobús quiere dejar
claro que su decisión de operar hace cuatro
meses desde el nuevo Aeropuerto Internacio
nal Felipe Carrillo Puerto, fue una inteligente
decisión. Por ello, ahora está anunciando
las primeras cinco rutas que operará desde
Tulum hacia los dos aeropuertos de la Ciudad
de México (AIFA y AICM), Guadalajara, Mon
terrey y Tijuana.

Por lo que, a partir de ayer, los pasajeros
ya pueden adquirir sus boletos para estas
nuevas rutas que iniciarán operaciones en el
último mes del año. El 1 de diciembre comien

zan los dos servicios a la capital del país y a
Monterrey, el 16 a Guadalajara y el 17 a Tijuana.
Para iniciar operaciones en este nuevo aero
puerto, las rutas desde Tulum al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM)
y a Monterrey ofrecerán un vuelo diario; al
nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Án
geles (AIFA) y a Guadalajara serán tres vuelos
a la semana; y hacia Tijuana un vuelo semanal
en temporada baja y tres frecuencias en tem
porada alta.

Estas cinco rutas están estratégicamente
diseñadas para atender la creciente demanda
de vuelos a destinos de sol y playa y ofrecer
a los pasajeros la oportunidad de contar con
más opciones para conectar con distintos pun
tos en esta región. Hoy es la única linea aérea
en operar desde los cuatro aeropuertos inter
nacionales de Quintana Roo: Cancún, Che
tumal, Cozumel y, ahora, Tulum. Hace unas
semanas inauguró sus rutas CancúnQuito y
CancúnLos Cabos; y reanudó sus vuelos de
temporada MonterreyCozumel.

Voz en off. Edenred México anunció la se
gunda edición de su Torneo de Golf altruista
en favor de la Casa de la Amistad para Niños
con Cáncer I.A.P, organización cuya misión
está comprometida con elevar el índice de
sobrevida de niñas, niños y jóvenes de esca
sos recursos que padecen cáncer en México.
Asimismo, el torneo apoyará a Mobile Surgery
International, A.C., dedicada a la atención inte
gral de pacientes que nacen con labio y/o pala
dar hendido en comunidades desprotegidas...
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Es inminente la derrota de México en el panel de con
troversia por el asunto del maíz transgénico convo

cado por la representación comercial de Estados Unidos;
pese a la retórica oficial del "no pasa nada", el ala radical
del Gobierno en materia alimentaria y agrícola cuyo as
cendente ideológico y moral recae en el exsecretario del
Medio Ambiente, Víctor Toledo no cuenta con estudios
científicos que demuestren los daños a la salud alega
dos..., por lo que vendrán sanciones arancelarias contra
productos agropecuarios y manufacturados exportados
al vecino país, represalias de las que, sin embargo, estará
a salvo el tequila.

El Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador tiene en sus manos el botón

de "ejected" que permita expulsar de sus
líneas de gobierno el decreto maicero de
febrero pasado. De oprimirlo, podrá can
celar el panel invocado por los equipos de
Katherine Thai y de Tom Vilsack hacia el
primer trimestre del próximo año, previo
a que las campañas electorales tanto aquí
como allá impidan una solución técnica
y quede sujeta a decisiones totalmente
políticas. De seguir el pleito y perderlo,
la USTR buscará aplicar multimillonarias
compensaciones arancelarias "donde más
le duela" a México. Pero lejos de lo que la
imaginación colectiva indicaría, la bebida

nacional por excelencia estaría exenta de
tales represalias, precisamente por ser la
más internacionalizada a nivel comercial

y de luego de casi 50 años de un intenso
trabajo de hacer valer su Denominación
de Origen, así como de la profesionaliza
ción de la actividad a través del Consejo
Regulador del Tequila, que encabeza Mi
guel Ángel Domínguez y dirige Ramón
González

El grueso de los más de 650 millones
de litros fabricados anualmente por más
de 100 mil familias involucradas en la in

dustria proviene de empresas pequeñas
y medias nacionales (y algunas enormes,
como Cuervo, de la familia Beckmann),

pero al mismo tiempo existe la inversión
directa de las 10 multinacionales de be

bidas espirituosas que han incorporado
en sus portafolios globales al tequila.
Firmas como Diageo, Brown Forman,
Bacardí, Pernod Ricard o Beam Suntory,
han empujado el gusto por la bebida
mexicana por naturaleza que llega a 120
países con cerca de 515 millones de litros
comercializados.

El gusto por la bebida del agave azul
tiene, además, fans que tiene sus propias
marcas, como Teremana, de Dwayne La
Roca Johnson, Cincoro, de Michel Jor
dán, De Frente, de Diego Boneta, el 818,
de Kendall Jenner, el Flecha Azul, de
Marlc Wahlberg, o el Mala Vida, de Alex
González.

Difícilmente la USTR se "dará un bala

zo en el pie" al afectar inversiones y presti
gios en su propio país.

Bueno, eso en lo que al tequila
corresponde...

Suspenden, por simulación, permi
sos a Hornbeck. Por contar en realidad

con capital social mayoritariamente ex
tranjero al tiempo que aparentaba que era
predominantemente mexicano como
exigen las leyes mexicanas para prestar
el servicio de cabotaje entre puertos na
cionales la Secretaría de Marina, a través
del Registro Público Marítimo Nacional,
negó la renovación de permisos para seis
embarcaciones de la naviera Hornbeck

Offshore Services México (HOS). Para
fuera, pues.

Ya desde 2019, la Dirección General de
Marina Mercante habían identificado la

simulación corporativa, por lo que había
procedido a suspender las operaciones de
HOS, realmente estadounidense y, más
obvio no podía ser, relacionada con Horn
beck Offshore, cuyo CEO es Tim Hornbeck.
A partir de ahí se inició un pleito legal ante
varias instancias, hasta que finalmente fue
ratificada la suspensión y confirmado que
hubo simulación en los estatutos de la na

viera, procediéndose a negar los permisos.
Bajo dicho engaño, Hornbeck prestaba
servicios en puertos nacionales del golfo
de México a petroleras como Chevron,
Repsol, Shell, Petrobrasy, claro, Pemex.

Pero la Semar, a cargo del almirante Ra
fael Ojeda, no se dejó ver la cara.

Jalisco y UdeG, revisión de libros de
texto. Y en una muestra de indepen
dencia ante el sometimiento de Dante

Delgado a Palacio Nacional, el Gobierno
de Enrique Alfaro se levantó las mangas
y, en conjunto con la Universidad de Gua
dalajara, que conduce Ricardo Villanueva,
pasa de los dichos a los hechos: revisarán
los libros de texto gratuito de primera y
secundaria con la finalidad de corregir
errores y falacias, con el afán de llevar a
buen puerto las "áreas de oportunidad"
para niños y jóvenes de Jalisco. Un buen
ejemplo pedagógico.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El concepto salario mínimo de
be entenderse de dos maneras:

la de la política económica y la de la
política social.

Desde la perspectiva de la política económica el mí
nimo es un salario impuesto por el gobierno por arriba
del salario de equilibrio, por arriba del límite superior
de la banda de fluctuación del mismo, que aumenta la
oferta de trabajo de parte de los trabajadores y reduce
su demanda de parte de los empleadores, perjudican
do a los trabajadores que, dispuestos a trabajar por ese
salario, no encuentran empleo.

Desde la perspectiva de la política social el míni
mo es un salario que se considera suficiente para que,
como lo dice al artículo 123 constitucional, el trabajador
y su familia satisfagan sus necesidades normales en el
orden material, social y cultural, y para proveer la edu
cación obligatoria de los hijos, salario mínimo que bien
puede estar dentro de los límites de la banda de fluc
tuación, por lo que su imposición y aumentos, mien
tras se mantengan dentro de los límites de la banda,
no generan desempleo, salario mínimo que, también,
puede no ser suficiente para lograr lo que, según el 123
constitucional, debe lograr, tal y como sucede en Mé
xico: con un salario mínimo diario de 312.41 pesos no
pueden satisfacerse las necesidades normales del tra
bajador y su familia. En junio pasado, según datos del
INEGI, el 34.7 por ciento de la población ocupada, uno
de cada tres, percibió hasta un salario mínimo.

Lo que dice el artículo 123 constitucional es que al
trabajador debe pagársele según sus necesidades, lo
cual es deseable pero imposible. Ojalá a cada uno pu

diera pagársele según sus necesidades. Se acabaría con
la pobreza. Pero, si fuera posible, y se nos pagara según
nuestras necesidades, y no nuestro trabajo, ¿para qué
seguir trabajando? Lo que afirma el 123 constitucional
es un despropósito, no porque la intención sea mala,
sino porque en la práctica resulta imposible y, si fuera
posible, resultaría contraproducente porque, si a cada
quien se le pagara según sus necesidades, cada cual
dejaría de trabajar, dejarían de producirse bienes y ser
vicios, de generarse ingresos, con todas las consecuen
cias, fácilmente imaginables, que ello traería consigo.

Supongamos que el gobierno decide que ya es hora
de que a todos se les pague según sus necesidades, y
que para hacerlo recurre, por medio del banco central,
a la producción de dinero, dándole a cada quien la can
tidad que cada cual considera suficiente para satisfacer
sus necesidades. ¿Quién seguiría trabajando? ¿Quién
seguiría produciendo bienes y servicios? Nadie, con
todas las consecuencias, fácilmente imaginables, que
ell o ocasionaría.

¿De dónde sale la idea de pagarle al trabajador
según sus necesidades? No lo sé, pero probablemente
de la afirmación de Marx y Engels de que, en el comu
nismo, cada quien aportaría según su capacidad y reci
biría según su necesidad, lo cual no funciona porque,
si me van a dar según mi necesidad, para que aporto
según mi capacidad. Y si voluntariamente no aporto,
entonces tienen que obligarme a hacerlo. Por donde
se le vea el comunismo desemboca en la violación de

derechos.

El caso es que, en México, el salario mínimo dista
mucho de cumplir con lo que, según el artículo 123
constitucional, debe cumplir. Y seguirá distando.

arturodamm@prodigy. net. mx
Twitter: @ArturoDammArnal
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IN
VER
SIONES
TRATO CON HACIENDA

Ifetel busca reducir

el costo de espectro
El Ifetel, que preside el comi
sionado Javier Juárez Mo
jica, mantiene una conver
sación permanente con la
Secretaría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, pa
ra buscar una reducción enel
costo del espectro radioeléc
trico de hasta 55 por ciento, lo
que puede significar mayores
ingresos para el erario al abrir
la competencia y la inversión.

TI JIJA NA I EDOMEX

Terrafiiia adquiere
parques en 221 mdd
Terrafina, que dirige Alberto
Chretin, asesorado por PGIM
Real Estate, adquirió dos par
ques industriales en Tijuana
y Edomex por 221 millones de
dólares, con lo que sumarán
2.6 millones de pies cuadra
dos a su portafolio actual. La
operación incluye 209 millo
nes de dólares en activos esta

bilizados y 12 millones en re
servas de tierra.

JURILACIÓN

O'Dogherty deja su
cargo en el Banxico
Ángel Manuel O'Dogherty
Madrazo dejó la dirección

general adjunta de Inteligen
cia Sectorial en Banxico, que
lleva Victoria Rodríguez, de
bido a su jubilación. Los mer
cados están atentos, pues tam
bién dirigía el Fondo Especial
para Financiamientos Agrope
cuarios}'del Fondo deGarantía
yFomentoparalaAgricultura.

CASI 30 MILLONES

Soberón Kuri vende
más acciones de CIE

El presidente del consejo de
Corporación Interamerica
na de Entretenimiento (CIE),
Luis Alejandro Soberón Ku
ri, enajenó otros 7 mil 499mi
llones de acciones. Con esto van
casi 30 millones de títulos ven
didos en el mercado bursátil, lo
que ya suma 5.36 por ciento de
los papeles en circulación.

SEGURIDAD SOCIAL

IP e IMSS fortalecen

el diálogo conjunto
La Concanaco, que preside
Héctor Tejada, ratificó con
el IMSS, de Zoé Robledo, su
compromiso de fortalecer la
comunicación conjunta me
diante "reuniones de procura
dores" en temas como seguri
dad social y protección atraba
jadoresysus familias, además
de propiciar el cumplimiento
oportuno de obligaciones.
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Cómo se ve el futuro
de las bolsas

17
j \ n términos generales, el futuro

i de las bolsas en el mundo —res
J ! podando part¡cualidades se

ve razonablemente bien, y el motivo es que
hay temas importantes que están por cambiar.
El año pasado fue malo para todas las bolsas
debido a algunos temas importantes como la
inflación y las tasas de interés.
En primer lugar, iniciamos el año con la sor

presa de que la inflación en Occidente se en
contraba en niveles que no se veían desde ha
ce 40 años, tanto en Europa como en Estados
Unidos y en la mayoría de los países, lo cual se
agravaba cuando naciones desarrolladas como
Estados Unidos todavía mantenían políticas
monetarias expansivas.
Aprincipios de 2022 la Reserva Federal de

Estados Unidos seguía inyectando dinero en
la economía, y no fue sino hasta marzo cuan
do terminó, empezando tímidamente a subir
la tasa de interés en un cuarto de punto. Re
cordemos que la expectativa de incremento
era que en ese año latasasubiría tres veces un
cuarto de punto para acabar en ese periodo en
0.75 por ciento; al final, creo que los aumen
tos fueron siete y la tasa de interés terminó en
5.25 por ciento.
En ese año se dieron condiciones perfectas

para una crisis: inflacióny tasas de interés al
alza, así como bolsas a la baja, pero no fue so
lo eso, ya que el mercado de bonos también se
contrajo, pues todo estaba acompañado de la
expectativa de que el mundo entraría en una

fuerte recesión.
En este momento, el futuro de las bolsas

enfrenta una perspectiva distinta, y esto me
permite ser optimista para ese devenir; las
razones son las siguientes: la inflación tie
ne una clara tendencia a la baj a, yes posible
que las tasas de interés —en términos genera
les— apunten hacia abajo a partir del primer
trimestre del año entrante. Además, la econo
mía de Estados Unidos —que es la más influ
yente en el mundo— ha mostrado unafortale
za inesperada, conlo cual la posibilidad de una
recesión mundial se alej a cada vez más.
En resumen, estamos pasando de un cír

culo vicioso por naturaleza negativo con in
flación al alza, tasas de interés hacia arriba y
recesión, a un círculo vi rtuoso donde tenemos
inflación a la baj a, tasas de interés enel mismo
sentido y un aterrizaje suave de la economía
sin recesión.
Otro factor que se debe de tomar en cuenta

para analizar la perspectiva de los mercados
bursátiles, por lo menos en Estados Unidos, es
que las utilidades al primer semestre de 2023
de las empresas que cotizan en en el Standard
& Poor's fueron solo 2 por ciento inferiores
a las alcanzadas en el mismo periodo del año
anterior, cuando se estimaba que bajarían 5
por ciento.
Sin embargo, lo más interesante es que las

proyecciones para 2024 nos dicen que las uti
lidades pueden crecer 12 por ciento en com
paración con las que se alcancen este año; si
esto se materializa, el futuro de las bolsas se
ve bastante bien para el siguiente año.
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El 1 etel va contra
Telcel

1 objetivo del Instituto Federal
i de Telecomunicaciones (Ifetel)
! para determinar los costos del

espectro radioeléctrico en servicios móviles es
muy claro: que pague más Telcel porque tiene
más de 25 por ciento del mercado, y menos ATT
porque no llega aesos umbrales. El propósito es
que participen nuevos concesionarios y ya no se
presenten renuncias de espectro como lo hizo
Telefónicay lapropiaATT por altos costos.
La dedicatoria contra la telefónica de Car

los Slim Helú tiene más fondo que debe pre
ocupar a otros sectores económicos que de
penden hoy de una concesión. Se busca que
el pago sea por la participación de mercado y
los ingresos del concesionario, aunque la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
determinó que esos parámetros no son ade
cuados; el Ifetel quiere utilizar el indicador de
rentabilidad y eficiencia administrativa (ebit
da) para obligar a Telcel a pagar e invertir, y a
la competencia no.
Los dos operadores con servicios minoris

tas son Telcel y ATT, y aunque tienen la mis
ma cantidad de espectro radioeléctrico ATT,
por estrategia, mantiene una posición de
mercado enpromedio de 20por ciento. Según
la propuesta, esto no cuenta y ATT pagaría
menos a sabiendas de que tiene buenos resul
tados financieros por el manejo del promedio
de ingresos por usuario (ARPU, por su sigla en
inglés). Telefónica y más de 80 operadores

móviles virtuales utilizan la red de ATT. ¿Ha
cienda está de acuerdo con el Ifetel?
Y claro, hay más sospechas de dados carga

dos en la propuesta porque ATT nombró hace
poco como asesor jurídico a Gabriel Contre
ras, ex presidente del Ifetel, quien en su mo
mento designó al actual director del espectro
en la institución ya tres de los cuatro comisio
nados en funciones.

En el sector hay una coincide nciageneraliza
da, que el costo del espectro es más alto en com
paración con otros mercados. El Ifetel lo estimó
entre 88 y 96 por ciento más que a nivel interna
cional,ypor eso se analizabajarlo, pero no para
Telcel. Por cierto, las devoluciones del espectro
implicaron que el Estado dejara de percibir in
gresos por 3 mil 583 millones de pesos en 2022
y4mil904millones este año.

Cuarto de junto
La victoria de Bardahl de México con la reso
lución de la SCJN sobre los derechos de mar
ca registrados sienta un precedente impor
tante en litigios contra empresas extranj eras.
Le ganó a Formula One Licensingy Formula
One World Championship Limited que des
de 2015 pidieron al IMPI la nulidad de marca
Fórmula 1 de Bardahl en aditivos y aceites lu
bricantes. El abogado Óscar de la Torre des
tacó que la empresa de los Países Baj os puede
seguir con la marca para espectáculos y even
tos deportivos pero los participantes, como
Mercedes, Shell, Petronasy Ferrari, por ejem
plo, no pueden promover en México sus aditi
vos y aceites ni siquiera con anuncios.
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¿Y si la SCJN invalida las leyes
de aviación y aeropuertos?

No sería nada remoto que en estos días la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidara
las leyes de Aviación Civil y de Aeropuertos apro
badas por el Senado de la República el 28 de abril
pasado. La razón es que, como en el caso de otros

ordenamientos, entre los que se encuentran la Ley de Espacio
Aéreo y demás, fueron sometidas a un proceso de aprobación
irregularpor decir lo menos cuándo el Senado sesionó de for
ma extraordinaria en el recinto de Xicoténcatl, sin la presencia
de las bancadas opositoras.

Muchas de las leyes aprobadas en esa sesión han sido im
pugnadas ante la SCJN por vicios en el procedimiento de apro
bación y si en este caso procediera su anulación, muchas cosas
que dependen de ellas se verían comprometidas.

Una, muy importante, sería muy probablemente la Catego
ría 1 en materia de seguridad que otorga la Administración
Federal de Aviación de los Estados Unidos (FAA), como ya se
comentó en este espacio, puesto que una de las peticiones de la
autoridad aeronáutica estadounidense es que las nuevas dispo
siciones encaminadas a institucionalizar el sistema de vigilan
cia operacional de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC)
sean permanentes y tengan rango de ley para evitar que una
circular sea impugnada o ignorada o simplemente derogada
con un simple documento emitido por un director en el mo
mento en que una disposición le estorbe.

Si las leyes en cuestión fuesen declaradas inválidas, las dis
posiciones ahí expresadas no serían vigentes.

Como no vivimos en una burbuja, es obvio que la FAA sigue
de cerca el proceso y está podría ser una de las causas que ha

detenido el proceso de re categorización.
Otra de las derivaciones de la probable invalidez de las le

yes, es que Sedeña se vería impedida legalmente para proceder
a liderar la puesta en marcha de la aerolínea del Estado que
llevaría el nombre de Mexicana.

Como se recordará, las nuevas leyes incluyen la figura de
asignataria para referirse a dependencias de gobierno que ob
tengan la autorización para operar aerolíneas y/o aeropuertos
simultáneamente o por separado.

Sin el soporte de la Ley, Sedeña no podría operar en el gru
po OlmecaMayaMexica los aeropuertos que se le han asigna
do más la aerolínea Mexicana.

Tal vez esta sea la mejor manera de salir airosos de una en
comienda que a todas luces no ha resultado una buena idea
para la empresa de Sedeña ya que acudir a una empresa ex
tranjera para cumplir una encomienda de Estado no parece ser
la mejor manera de justificar semejante misión y presupuesto.

Por ahora, entonces, habría que esperar porque las fuerzas
armadas siempre han sido respetuosas del marco legal que han
jurado defender.

En caso de que las leyes mencionadas fueran declaradas im
procedentes, se vería difícil que la nueva Mexicana volviera a
operar, al menos en el corto plazo.

Esto le daría menos vuelos al AIFA y aumentaría la presión
sobre el resto de las empresas aéreas para llenar de vuelos ese
aeropuerto. Sin duda, no será fácil aterrizar el proyecto.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajadores
su patrimonio •
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Cuando la "puerta giratoria" opera y beneficia AT&T
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Después de la insistencia del
sector de las telecomunica
ciones de que el gobierno fe
deral, desde la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público,

considere revisar el monto de los derechos

que se pagan por concepto del uso del es
pectro radioeléctrico, finalmente el Insti
tuto Federal de Telecomunicaciones (IFT)
hizo una recomendación de que escuche
a las empresas del sector con el propósito
de privilegiar los derechos y beneficios de
los consumidores.

El IFT recomendó establecer un esque
ma de cobro progresivo consistente en
mantener los derechos en los niveles ac

tuales para aquellos operadores que ten
gan participaciones de mercado superiores
a 25% (escala mínima) y disminuir los de
rechos a los niveles de referencias interna
cionales para aquellos operadores que ten
gan una participación menor a ese umbral.

Este esquema de cobro, además de los
beneficios en materia de competencia se
ñalados, genera un menor impacto en la
recaudación fiscal por concepto de uso
del espectro radioeléctrico, pues para el
principal operador no existiría variación
alguna.

"Esta recomendación, con un enfoque
de competencia económica, es consisten
te y complementaria a las propuestas que
ha emitido el Instituto en los últimos años
en el contexto de actualizaciones anuales

de la Ley Federal de Derechos. Es por ello
que, el estudio también plantea la alterna
tiva de ajustar los derechos por el uso de
bandas de frecuencias asignadas para ser
vicios móviles al nivel de la referencia in
ternacional, en adición a un esquema tem

poral de un pago de 1% de los ingresos de
los operadores móviles", indicó el IFT.

La recomendación, de acuerdo con em
presas del sector de las telecomunicacio
nes, no dejó conformes a todos los jugado
res porque más allá de que se busca privi
legiar la competencia frente al que se con
sidera un actor preponderante: Telmex y
América Móvil, la decisión del IFT revela
ría que uno de los principales beneficiarios
de la posición del instituto regulador es la
estadounidense AT&T, en donde ahora tra
baja como vicepresidente de Asuntos Re
guláronos, el ex presidente del propio IFT,
Gabriel Contreras.
De acuerdo con su perfil en la red

Linkedln, Gabriel Contreras es el vicepre
sidente de AT&T y trabaja con Mónica As

pe, la directora general de la compañía es
tadounidense. Desde junio de 2022. Con
treras también se integró a AT&T como
General Counsel. En abril de 2022, la Su
prema Corte de Justicia de la Nación eli
minó la prohibición de que funcionarios
públicos pudieran integrarse como directi
vos en empresas privadas, incluso del mis
mo sector.

Antes, entre junio y diciembre de 2021
Contreras colaboró en el despacho DLA Pi
pe Gallastegui y Lozano.

Entre septiembre de 2013 y febrero de
2020, Contreras fue Comisionado Presi
dente del IFT. Su cargo se definió durante
el gobierno de Enrique Peña Nieto y se ex
tendió por 6 años y 6 meses. Antes, par
ticipó en la Consejería Jurídica del Ejecu
tivo Federal.

THE REVOLVING DOOR

La expresión puerta giratoria (Revolving
Door) designa de forma coloquial el hecho
de que una persona que tuvo un alto cargo
público se integre a trabajar a una empre
sa privada obteniendo beneficio de su an

terior ocupación pública y produciendo un
conflicto de interés entre la espera pública
y privada, en perjuicio del interés público.

Así, aunque, finalmente, el pleno del
IFT reconoció que los altos costos del es

pectro generan mayor concentración en el
mercado de servicios móviles, la recomen
dación ahora privilegia a jugadores que,
por estrategia de mercado, han decidido
mantener abajo del 25% su participación.
El ex presidente del IFT fue el directivo
que representó a AT&T en reuniones an
te el instituto para impulsar la recomen
dación de cambios en el derecho que se
pagan por el

Este no es el caso de jugadores que bus
can incrementar constantemente su parti
cipación de mercado reduciendo precios e
integrando servicios.

El IFT destacó que el Estudio de merca
do sobre los costos del espectro radioeléc
trico para servicios móviles en México, en
contró que existe un riesgo alto de que los
operadores de menor tamaño tengan que
devolver el espectro e incluso puedan salir
del mercado, lo cual provocaría una mayor
concentración de mercado.

Con el esquema actual de pago de de
rechos, el IFT estableció que el Estado ha
dejado de percibir recursos por el espec
tro que ha sido devuelto: alrededor de $13
mil millones de pesos de 2020 a la fecha.

El Estudio contiene recomendaciones
para atender las barreras identificadas, in
cluyendo establecer un esquema de cobro
progresivo que reduzca los derechos a los
operadores de menor tamaño.

El Instituto Federal de Telecomunica
ciones (IFT) aprobó la emisión del Estu
dio de mercado sobre los costos del espec
tro radioeléctrico para servicios móviles
en México, cuyo propósito es analizar el
impacto en materia de competencia econó
mica que tienen los costos de este recurso
sobre el desempeño de los proveedores de
servicios de telecomunicaciones móviles,
así como en los incentivos para que nue
vos participantes ingresen a este mercado.

Con base en los resultados del Estudio,
el Pleno del IFT emitió recomendaciones
a las Autoridades competentes del gobier
no federal y al Congreso para atenuar las
barreras a la entrada y de expansión iden
tificadas y reducir las pronunciadas asime
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trías del impacto del costo del espectro ra
dioeléctrico en el desempeño de los ope
radores, de modo que se puedan mitigar
los efectos adversos que puedan estar ge
nerando los derechos actuales •

"Esta recomendación, con
un enfoque de competencia
económica, es consistente
y complementaria a las

propuestas que ha emitido el
Instituto en los últimos años en
el contexto de actualizaciones
anuales de la Ley Federal de
Derechos. Es por ello que,

el estudio también plantea
la alternativa de ajustar los

derechos por el uso de bandas
de frecuencias asignadas para
servicios móviles al nivel de la

referencia internacional, en
adición a un esquema temporal
de un pago de 1% de los ingresos

de los operadores móviles",
indicó el IFT
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Inai: acto de justicia,
no política
Uno de los tópicos que no sólo se discuten desde el ám
bito de la academia, sino también en la praxis, es la se
paración que debe existir entre la justicia y la política.
En estos tiempos, la relación Poder Ejecutivo versus Po
der Tudicial, no pasa por uno de sus mejores momentos.
El primero de los poderes no ha estado conforme con
diversas resoluciones del Tribunal Constitucional por
considerar que atenían básicamente contra sus obras
o políticas públicas.

Para el Poder Judicial no es fácil estar llevando su la
bor ante un constante ataque mediático, ante el cual se
ha mostrado prudente y no ha caído en el juego de contra
atacar, al no tener una naturaleza política.

Y es ahí, como observamos como en la sesión de la
Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SC1N), se resolvió conceder la suspensión al Insti
tuto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales (INAI) lo que le permi
tirá funcionar con cuatro comisionados, en tanto el Sena
do de la República concluye el procedimiento para cubrir
tres vacantes faltantes. El asunto se aprobó por mayoría
de 3 votos a favor por parte de los Ministros Luis María
Aguilar, lavier Laynez y Alberto Pérez frente al voto en
contra de la Ministra Yasmín Esquive! estando ausente la
Ministra Loretta Ortiz.
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Se trata de una decisión

del máximo tribunal que
abona a la transparencia y
el derecho de información
de los ciudadanos.

Cabe recordar, que aún
queda pendiente, por re
solver al Pleno de la SCIN
la controversia constitu

cional del Inai, donde la
Ministra Ortiz Ahlf soste

nía que era improcedente el reclamo del organismo, sin
embargo la mayoría de Ministras y Ministros estimaron
que existe un mandato obligatorio del Senado para rea
lizar las designaciones faltantes, por lo que existió una
omisión legislativa; con dicha omisión se están dejando
de cumplir los derechos de la ciudadanía en materia ac
ceso a la información, transparencia y datos personales.
Ante la opinión mayoritaria el asunto se returnó al Mi
nistro luán Luis González Alcántara Carranca, por lo que
seguramente se convalidará el otorgamiento de la sus
pensión al Inai.

Lo que debe quedar claro es que las resoluciones del
Poder Judicial podrán gustar o no, pero no se trata de
eso, sino que su función de interpretación de la Consti
tución y las leyes sea el que prevalezca; mientras que al
Poder Ejecutivo sólo le corresponde acatar como cual
quier otra persona que acude a la Corte, pero segura
mente vendrá la contraofensiva en el mes de noviembre

cuando se apruebe el presupuesto de egresos ahí se verá
si existe respeto entre poderes o va la revancha rebajan
do su presupuesto.

Entre justicia y política la delimitación de cada ám
bito debe quedar bien delimitado, bajo el respeto y la
institucionalidad, que no existan líneas delgadas que
provoquen infiltraciones.
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Daikin 10 años aquí, 460 mdd, su apuesta
por el nearshoring y energía verde el desafío

Recién le platicaba del negocio de calefac
ción, aires acondicionados y refrigeración, el
cual ha crecido a gran velocidad y se estima
se mantendrá en ese tenor por los efectos del
cambio climático.

Actor protagónico es la japonesa Daikin
que llegó a México hace 10 años. En breve
conmemorará su primera década aquí.

También en Osaka la multinacional que
preside Masanori Togawa y que data de 1924
celebrará 100 años. Tiene ventas por 29,000
mdd, 117 plantas, 96,000 empleados y presen
cia en 173 países. Cada año invierte en tecno
logía unos 100 mdd.
Aquí su cabeza comercial es Akihiro

Yoshida. Tiene a su cargo la estrategia de
responder a las oportunidades que plantea
el "nearshoring".

A bayoneta calada y vía adquisiciones, co
mo McQuay y Flanders, también ha avanzado
en EU frente a rivales tan poderosos como Yo
rk o Trane.

Aquí en 2019 se quedó en SLP con Cyvsa
que pertenecía a Sergio Armella y ahora amén
de sus 2 plantas en ese estado, ya anunció la
edificación de otras 2. Estarán a punto en abril
del 2024 con una inversión de 300 mdd.

Hasta que llegó el proyecto de BMW que
dirige Diego Camargo, era el más importan
te en la entidad. Daikin puede presumir de
una inversión de 460 mdd desde que se
anunció. Igual su plantilla pasará de 1,200 a
4,000 trabajadores.

No es fortuito, explica Hugo Goñi cabeza de
comunicación de la japonesa. Es respuesta a la
fuerte demanda existente, el "nearshoring" y la
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excelencia de la mano de obra mexicana.

Por desgracia como en otras firmas, en
Daikin hay preocupación por el tema de ener
gía, sobre todo renovable, dadas sus metas
para contribuir con el planeta a 202S, 2030 y
2050. Obligado que el gobierno y en especial
CFE de Manuel Bartlett esté a tono.

Otro elemento disuasivo es la inseguri
dad, aunque la administración de Ricardo
Gallardo ha respondido al apuntalar los
cuerpos policiacos.

Como quiera Daikin convencida del mo
mento que vive México y en esa tesitura su
apuesta a ensanchar su capacidad exportado
ra para responder a la demanda.

AÚN EN PROCESO LÍO FISCAL
DE SÍ VALE Y 12,500 MDP
Le adelantaba que la semana pasada Anne
Bouin despidió a César Penagos director jurí
dico de Sí Vale. De un equipo de 8 abogados
también tuvieron que salir 4 de ellos. Hay va
rios expedientes que se recriminaron a Pena
gos. Uno es el crédito fiscal pendiente por
9,477 mdp con el SAT. Este lo peleó fuerte Ra
quel Buenrostro y ahora hace lo propio Anto
nio Martínez. Si bien Sí Vale logró un fallo a
favor del Tribunal Fiscal, la autoridad inter
puso un recurso aún en proceso. El tema fue
obstáculo para que Groupe Up pudiera vender
su filial aquí A la fecha el asunto, con recar
gos, se estima supera 12,500 mdp.

BANCOS CARNE AL ASADOR
A DIGITAL VS FINTECH

Frente a la limitada inclusión financiera, la
ABM de lulio Carranza apuesta a lograr aba
tirla vía la banca digital. El miércoles informó
de su inversión en tecnología por 25,000 mdp
de julio 2022 a junio 2023. Ha crecido más de
340% en la última década. En consecuencia,
los usuarios por Internet ya suman 79 millo
nes, vs 20 millones del 2013 y han crecido
294%. En banca móvil son 80 millones y se
han multiplicado 52 veces. Viene además
pronto una nueva modalidad de pagos vía el
número celular. Así que la carne al asador vs
las fintech.

INFLUYE EN PESO ECONOMÍA DE
EU Y APRECIACIÓN MÁS LENTA
Ayer Banco Base vía el equipo de Gabriela
Siller mantuvo su expectativa al cierre de
2023 del tipo de cambio en 17.30 pesos por
dólar. Se espera que la apreciación de la mo
neda sea más lenta. Hasta ahora ha empuja
do una economía de EU mejor a lo esperado,
lo que ha permitido que continüe el flujo de
divisas vía exportaciones y remesas. Ade
más el peso es el favorito de los inversionis
tas por su liquidez 24 horas.
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a falta de lluvia que azota a nuestro país es
un fenómeno añejo, sin embargo en los últi
mos años ha alcanzado niveles alarmantes

en zonas como Nuevo León y la Ciudad de
México, por mencionar algunas,y aunque
en la temporada de huracanes y ciclones
tenemos lluvias, a veces torrenciales, no

son suficientes para llenara su máxima capacidad a las más
de 200 presas que hay en el país, ni para que el agua pluvial se
conserve, ya que de acuerdo con la Conagua, que encabeza
Germán Martínez, hasta 72.5 por ciento de ese líquido se
evapora y regresa a la atmósfera, y menos de 30 por ciento
llega a los ríos, arroyos o al subsuelo para recargar los acuíferos.

El estrés hídrico que vive el país es un reto inmenso, por ello
es imperativo abordar este tema con la seriedad que merece
y tomar acciones inmediatas para salvaguardar nuestro fu
turo, ya que como lo ha dicho Raúl Rodríguez, presidente del
Consejo Consultivo del Agua (CCA), solo a través del trabajo
conjunto y la voluntad de cambio podremos enfrentarlo, y
también ha señalado que México requiere de una inversión
de 120 mil millones de pesos fijos al menos durante 10 años
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lineales, según datos de especialistas
en esta materia, para la tecnificación
del campo, infraestructura y mante
nimiento de las redes hidráulicas en

todo el territorio nacional.

SENALAN FALTA DE DEMOCRACIA

Quienes no se encuentran muy con
tentas son lasempresariasque per
tenecen a la Asociación Mexicana de

Mujeres Jefas de Empresa, que a nivel nacional encabeza Sania
Garza González. En miras de la renovación de la mesa directiva,
cada vez son más las quejas de sus agremiadas y represen
taciones a nivel estatal, quienes acusan de un secuestro de
la Asociación por parte del comité ejecutivo actual, quienes al
parecer buscan hacer todo para mantenerse tres años más
en el cargo. Resulta que las Mujeres Jefas de Empresa que
han levantado la mano para participaren la sucesión han sido
presas de una campaña de acusaciones y desacreditaciones
infundadas que empiezan a trascender hasta en tribunales. Es
irónico que a pesar de que esta es una Asociación que busca
promoverapoyoy sonoridad entre mujeres,ahora destaque
por promover precisamente lo contrario.

SE EXPANDE

Ubery el gobierno de Querétaro reafirman su interés en me
jorar la movilidad convirtiendo al estado en punta de lanza de
los avances tecnológicos en el país. A partir de esta semana,
los usuarios de Uber, que dirige Juan Pablo Eiroa, tendrán la
opción de viajar en un vehículo UberXoen un taxi en la capital
queretana. El objetivo de incorporar los vehículos tipo taxi a la
plataforma es que los usuarios tengan un menor tiempo de
espera para iniciarsu viaje.El beneficiotambién será para los
operadores de taxiy sus familias, quienes podrán incrementar
sus ingresos. Los taxistas que utilicen la aplicación deberán
completar los mismos filtros de activación que los socios
conductores de la plataforma.

JAIME_NP@YAHOO.COM / OJANUPI
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era. la empresa de ingeniería, tecnología
y diseño de infraestructura energética es
pañola que encabeza en México Gonzalo
Azcárraga, tiene en la mira convencer a
dos estadios de fútbol para transformar sus
canchas en sistemas retráctiles integrados
que se guardan bajo tierra, de manera si

milar a loque hizo en el Estadio Santiago Bernabéu de Madrid,
que cuenta con la cancha más sofisticada del mundo.

En esa cancha de pasto se esconde varios metros debajo
de la superficie y permite emerger otro tipo de suelo apto para
la realización de conciertos y eventos, mientras el pasto es
preservado con luz especial.

La transformación de dos estadios en México para darle
mayor capacidad de uso a los activos fijos es quizá una de
las soluciones más "sexys" de esta importante empresa. En
el caso particular de fútbol, esto permitiría la renovación de
canchas de cara a la realización del mundial de fútbol de la

FIFA 2026, del que México es cosede.
Sener está detrás de grandes obras en el país. Es la firma

que realizó el proyecto del Tren Maya, desde la ingeniería
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básica hasta la supervisión; el Co
rredor Eléctrico de Trolebuses que
conecta al Estado de México con

la CDMX —que incluye dar todo el
asesoramiento técnico, la planifi
cación y el diseño para los servicios
de ingeniería para el proyecto de 120
trolebuses articulados que correrán
en 18 kilómetros—; la modernización
de la Lineal del Metrode la Ciudad de

México;y los estudios de prefactibilidad del Tren Suburbano
de Monterrey. También diseñó los proyectos ejecutivos del
Tren MéxicoToluca; y participa en la modernización de la
terminal de contenedores del puerto de Ensenada. Tiene
obras en Cuadalajara y en Manzanillo.

La especialidad de Sener está en la ingeniería,y la visión de
Azcárraga es sumamente optimista hacia el futuro, sobre todo
por el crecimiento que está teniendo el país. La empresa es
global y tiene más de tres mil ingenieros diseñando proyectos
en todas las geografías del planeta. Es una firma de vanguardia
que incluso tiene gran presencia en materia espacial: creó
el mecanismo de apunte de la antena de alta ganancia para
el Rover Perseverance de la Misión Marte 2020. Es la antena

que permite al artefacto apuntardesde Marte hacia la Tierra.

JULIO CARRANZA

El presidente de la Asociación de Bancos de México, Julio
Carranza, subrayó esta semana que "la banca sigue teniendo
1.3 billones de pesos [disponibles]; seguimos con un gran inte
rés de seguir prestando". Relató que el crédito a las empresas
está creciendo aun ritmo de 6.2 por ciento; mientras que el
crédito al consumo se está disparando 18.5 por ciento este año.

XÓCHITL
La reunión de Xóchitl Gálvez con Enrique Alfaro metió en
una esquina a Movimiento Ciudadano de Dante Delgado. Para
salir tendría que hacer que su movimiento sea ciudadano.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

Fecha: 25/08/2023

Página: 22

Area cm2: 282

2 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,321

Página 6 de 8



unque el gobierno federal tenía la expecta
Ativa que en este mes de agosto que agoniza

México recuperaría la Categoría 1 en segu
ridad aérea, el tema va para largo.

Sin haber todavía una comunicación

oficial de la Administración Federal de Avia

ción de Estados Unidos (FAA) los enterados
explican que el tema que estaría frenando todo es la revisión
que realiza la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a
las modificaciones realizadas a las leyes aeroportuarias que
se votaron por la vía rápida en el Congreso.

Se trata de una impugnación al proceso legislativo, pero
también a un proceso político donde se alega la inconsti
tucionalidad de los artículos que facultan al Ejército a ser el
administradory encargado del Aeropuerto Felipe Ángeles y
al mismo tiempo tener el control de la nueva Mexicana de
Aviación que en teoría deberá despegar en diciembre próximo.

En la legislación anterior se prohibía que un operador de
aeropuertos fuera al mismo tiempo dueño de una línea aérea
comercial para evitar conflictos de interés.

Julio Zugasti, a bogado del despacho Hogan Lovells, dice
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que las estadounidenses estarán
mástranquilos una vez que la SCJN,
que tiene como ministra presidenta
a Norma Piña, revise la constitucio
nalidad de las leyes de aviación algo
que en el mejor de los casos podría
concluir en diciembre.

En opinión de Zugasti, existe espa
cio para que la SCJN declare inconsti
tucional el proceso, loque obligaría al

Congreso a volverá legislar, cuando las aerolíneas mexicanas
pierden cuota de mercado frente a las empresas de Estados
Unidos, y cuando la 4T ha comprometido en la nueva línea
aérea cuatro mil millones de pesos del presupuesto.

La idea que tenía el secretario de Comunicaciones Infraes
tructura y Transportes, Jorge Ñuño, era que la Categoría 1,
que perdió la autoridad aérea mexicana hace dos años, se
recuperaría en este mes, pero todo indica que va para largo.

LA RUTA DEL DINERO

Esta semana, el golpe que acaba de recibir el cabotaje simu
lado de una empresa estadounidensey donde la Secretaría
de la Marina, a través de las capitanías de puerto, frenó la
operación de las seis embarcaciones de Hornbeck Offshoi e
Services ÍHOS) México en cumplimiento a la resolución que
les impide operar cabotaje en aguas nacionales. El represen
tante de HOS en México es el despacho del abogado Ernesto
Garza, quien es identificado como asesor externo de otras
navieras extranjeras que operan en México, como Tidewater
y Harvey Cu If, señaladas por trabajar bajo el mismo esquema
de simulación desde hace varios años... Banco Santander

México, que lleva Felipe García Ascensio, en conjunto con
la aceleradora de negocios de la Universidad Anáhuac llama
da AcelerA, impartirán entre agosto y octubre una serie de
conferencias en torno a las oportunidades del nearshoring
para mil 500 PyMEs, en un afán por fomentar el crecimiento
y la competitividad. Se trata de un esfuerzo único en la banca.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Reporte Empresarial

ALQUIMIAPAY BUSCA
FORTALECER SECTOR PYME
Por Julio
Pilotzi

La empresa mexicana AlquimiaPay,
que dirige Juan Sergio Loredo Foyo,
realizó una alianza con Visa Direct,
convirtiéndose en una de las prime
ras compañías del sector Pyme de
América Latina. La Arma especializada
en soluciones personalizadas para
la dispersión de recursos y el cobro a
clientes de empresas pequeñas y me
dianas, ahora les podrá ofrecer realizar
transacciones financieras internacio

nales de forma directa debido a la red

de pagos multilateral de la que se vale,
con ello sus clientes podrán acceder a
una experiencia optimizada. El sector
Pyme que es ofertante o demandante
de divisas, y compañías exportadoras
e importadoras de bienes o servicios
en el extranjero, podrán simplificar sus
operaciones de pagos y cobros.

Para que se dé una idea de la rele
vancia de este sector en México, de
acuerdo con cifras oficiales se estima

que existen 4.1 millones de Pymes, que
aportan un 42 por ciento del Producto
Interno Bruto (PIB) y generan el 78 por
ciento del empleo nacional.

Esta alianza permite agilizar y
optimizar las transacciones financieras
transfronterizas (B2B) entre empresas
en México y compañías en el extranje
ro, esto para miles de clientes de peque
ñas y medianas empresas en diversas
industrias, como textiles, software,
hardware y electrónica. AlquimiaPay
ofrece soluciones personalizadas para
la dispersión de recursos y el cobro a
clientes. Ofrece un wallet de negocios
con diversos medios de pago para

facilitar las operaciones financieras de
las empresas. Y con está colaboración,
los clientes no sufrirán al realizar una

transacción internacional, ya que la red
de pagos multilateral de la que se vale,
permite hacer operaciones directas, a
fin de entregar a los clientes una expe
riencia de pago optimizada.

Incluso, durante la conferencia de
ganancias del tercer trimestre fiscal
2023 de Visa es que AlquimiaPay
recibió atención destacada por su papel
en la colaboración estratégica con Visa
Direct y se resaltaron los esfuerzos
conjuntos para facilitar pagos trans
fronterizos de negocio a negocio del
sector Pyme. Esta alianza ha permitido
ofrecer soluciones innovadoras que
contribuyen al crecimiento de las em
presas en la región, porque ha generado
resultados tangibles en términos de la
agilización de los procesos comerciales,
como lo es la reducción de tiempos de
transacción, la eliminación de interme
diarios innecesarios y la simplificación
de los procedimientos administrativos
que han contribuido significativamente
a la competitividad de las pequeñas y
medianas empresas, permitiéndoles
concentrarse en lo que mejor hacen:
innovar y crear.

Scotiabank Evoluciona

Scotiabank México, que dirige Adrián
Otero, ha invertido alrededor de 200
millones de pesos en el desarrollo de su
infraestructura tecnológica, a fin de for
talecer sus capacidades digitales. Una
muestra de esto, es su nueva experien
cia Cuenta Scotia para la cual realizaron
una alianza con el Instituto Nacional

Electoral (INE), ya que para su apertura
se utiliza la credencial de elector para
registrar la biometría facial de los usua
rios a través de la app ScotiaMóvil. Con
ello, el registro electrónico en el banco
se realiza en menos de quince minu
tos, se busca incentivar la inclusión

financiera y es un ejemplo más de las
tendencias de vivir la experiencia del
banco de manera más fácil e inmediata,
por lo anterior es que esta institución
busca liderar la evolución del sector

financiero.

La estrategia de transformación
de Scotiabank México es eficientar y
acelerar las experiencias bancarias, es
por ello que Cuenta Scotia permite la
apertura desde cualquier lugar del país,
los usuarios y clientes pueden tener
acceso a transacciones inmediatas, sin
comisiones al realizar la portabilidad
de nómina o domiciliar pagos y tener
acceso de manera inmediata a las

herramientas digitales de la institución
bancaria. Actualmente la institución

tiene el 54 por ciento de adopción digi
tal por parte de sus clientes y esperan
crecer anualmente un 10 por ciento,
con estas herramientas, debido a que la
experiencia de sus usuarios es lo más
importante, y la digitalización colec

tiva los ha llevado a priorizar la rapidez y
eficacia como factores fundamentales en el

día a día.

Colocación Inmobiliaria

Grupo Bolsa Mexicana de Valores (Grupo
BMV) dio la bienvenida al mercado de valo

res a Internacional de Inversiones (IDEI), al
celebrar su debut con la emisión de Bonos

Verdes ligados a la Sostenibilidad, conoci

dos como "super greenbonds". Con esta
emisión de 800 millones de pesos, IDEI,
desarrollador inmobiliario en proyectos
sustentables, se convierte en el primer emi
sor de este tipo de instrumentos en México
y a nivel mundial en el sector inmobiliario.
Se deja claro que los recursos obtenidos
mediante esta emisión permitirán a IDEI
ampliar sus propiedades con certificación
medioambiental EDGE o LEED, con el
objetivo de mejorar la eficiencia energética
entre un 20 por ciento y un 40 por ciento.
Su portafolio incluye espacios de oficinas,
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desarrollos residenciales y complejos co
merciales en Nuevo León y Texas, Estados
Unidos. Adicionalmente, IDEI administra
más de 13 mil millones de pesos en fondos
privados para inversionistas y family offices.

Voz en Off

Volkswagen México tiene una nueva apues
ta en nuestro país, porque relanza Polo,
luego de que los amantes de este automóvil
pensaban que era su adiós definitivo hace
un año. Afirman que este subcompacto
gustará porque viene con turbo, mejor
equipamiento, y más grande...

Las transacciones inmediatas., sin eomisiofiegí

y hacia el exinanje® son pacte de las estcategias
parmefícjentar y aceitar la experiencia bancaria.
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Morena, encuestadoras
en conflicto

Las encuestas se convirtieron en instrumentos de

propaganda y muchas de las casas encuestadoras se
ligaron al aparato gubernamental para cfear propa

ganda con bajo un disfraz de supuesta cíentificidad apan
tallatontos; los especialistas encargados de hacer los
estudios demoseópicos saben que modificando la; estruc
tura geográfica y/o social de una muestra, las fechas de
aplicación y cambiando; él valor de los ponderadorés (y no
se diga la composición misma de las preguntas, ya sea
abiertas o cerradas, o predeterminadas para que las fes
puestas. resulten negativas o positivas), pueden obtener
respuestas muy cercanas o totalmente alineadas a los de
seos de los Contratantes,

Por ello uno de los puntos mas graves de fricción entre
las "corcholatas" presidenciales fue la determinación de
las encuestadoras encargadas de realizar el levantamien
to para elegir a quien será su representante en la campa
ña ¡electoral de 2024, y que motivó que el excanciller
Marcelo Ebrard llevará a un punto de quiebre de confron
tación con la exregenta capitalina Claudia Sheinbaum, en
tanto que el exsecretario de Gobernación, Adán Augusto
López: insistió en la necesidad de mantener la equidad en
la contienda.

Aunque, es voxpopuli, la única encuesta que finalmen
"sp contará sea la que una sola persona se haga a sí misma,
es decir Andrés Manuel López Obrador. La unicidad de las
decisiones presidenciales de la 4T está fuera de toda duda.
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Números cuchareados, pleito cantado
Desde la semana pasada, Adán Augusto López Hernández,
como el excanciller Marcelo Ebrard adviertieron el riesgo
de los "números cuchareados" que arrojarían las encues
tadoras propuestas por la exjefa de gobierno, Claudia
Sheinbauffl, para quieü han trabajado cuando menos una
decena de esas casas de medición de opinión pública que,,
curiosamente, siempfe han arrojado resultados positivas
de ella y creando la imagen de que es la ganadora segura
por que ella.es la favorita de Palacio Nacional

Esto significa que el riesgo dg conflicto de; interés en
las encuestadoras está ya bajo el escrutinio de las diver
sas; fracciones del partido eti el gobierno.

Y es que a juzgar de lo que sucedió con Delfina Gómez
en el Estado de México, las encuestadoras fungieron Co
mo aparatos de propaganda que le asignaron ventajas
superiores a 20 puntos sobre su rival Alejandra del Mo
ral... y quien finalmente quedó a ocho puntos de distancia
de la exsecretaria de educación pública.

Ebrard ha utilizado él
enorme margen de error
que cometieron las en
cuestadoras en la elección

mexiquense para advertir
de la manipulación nu
mérica que se utilizó por
esas firmas que, curiosa
mente, son las mismas
que han marcado perma
nentemente a Claudia

Sheinbaum al alza. Algo
logró, finalmente, el excan
ciller: que se cambiara una
de las cuatro encuestadoras

contratadas por Morena
debido a su abierto sesgo a
favor de la exíegenta. •
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Daikin 10 años aquí, 460 mdd, su apuesta
por el nearshoring y energía verde el desafío

Recién le platicaba del negocio de calefac
ción. aires acondicionados y refrigeración, el
cual ha crecido a gran velocidad y se estima
se mantendrá en ese tenor por los efectos del
cambio climático.

Actor protagónico es la japonesa Daikin
que llegó a México hace 10 años. En breve
conmemorará su primera década aquí.
También en Osaka la multinacional que

preside Masanori Togawa y que data de 1924
celebrará 100 años. Tiene ventas por 29,000
mdd, 117 plantas, 96,000 empleados y presen
cia en 173 países. Cada ano invierte en tecno
logía unos 100 mdd.
Aquí su cabeza comercial es Akihiro

Yoshida. Tiene a su cargo la estrategia de
responder a las oportunidades que plantea
el "nearshoring".

A bayoneta calada y vía adquisiciones, co
mo McQuay y Flanders, también ha avanzado
en EU frente a rivales tan poderosos como Yo
rk o Trane.

Aquí en 2019 se quedó en SLP con Cyvsa
que pertenecía a Sergio Armella y ahora amén
de sus 2 plantas en ese estado, ya anunció la
edificación de otras 2. Estarán a punto en abril
del 2024 con una inversión de 300 mdd.

Hasta que llegó el proyecto de BMW que
dirige Diego Camargo. era el más importan
te en la entidad. Daikin puede presumir de
una Inversión de 460 mdd desde que se
anunció. Igual su plantilla pasará de 1,200 a

4,000 trabajadores.
No es fortuito, explica Hugo Goñi cabeza de

comunicación de la japonesa. Es respuesta a la
fuerte demanda existente, el "nearshoring" y la
excelencia de la mano de obra mexicana.

Por desgracia como en otras firmas, en
Daikin hay preocupación por el tema de ener
gía, sobre todo renovable, dadas sus metas
para contribuir con el planeta a 2025,2030 y
2050. Obligado que el gobierno y en especial
CFE de Manuel Bartlett esté a tono.

Otro elemento disuasivo es la Inseguri
dad, aunque la administración de Ricardo
Gallardo ha respondido al apuntalar los
cuerpos policiacos.

Como quiera Daikin convencida del mo
mento que vive México y en esa tesitura su
apuesta a ensanchar su capacidad exportado
ra para responder a la demanda.

AÚN EN PROCESO LÍO FISCAL
DE Sí VALE Y 12,500 MDP
Le adelantaba que la semana pasada Aune
Bouin despidió a César Penagos director jurí
dico de Si Vale. De un equipo de 8 abogados
también tuvieron que salir 4 de ellos. Hay va
rios expedientes que se recriminaron a Pena
gos. Uno es el crédito fiscal pendiente por
9,477 mdp con el SAT. Este lo peleó fuerte Ra
quel Buenrostro y ahora hace lo propio Anto
nio Martínez. SI bien Sí Vale logró un fallo a
favor del Tribunal Fiscal, la autoridad Inter

puso un recurso aún en proceso. El tema fue
obstáculo para que Groupe Up pudiera vender
su filial aquí. A la fecha el asunto, con recar
gos, se estima supera 12,500 mdp.

BANCOS CARNE AL ASADOR
A DIGITAL VS FINTECH

Frente a la limitada Inclusión financiera, la
ABM de Julio Carranza apuesta a lograr aba
tirla vía la banca digital. El miércoles informó
de su inversión en tecnología por 25,000 mdp
de julio 2022 a junio 2023. Ha crecido más de
340% en la ultima década. En consecuencia,
los usuarios por Internet ya suman 79 millo
nes, vs 20 millones del 2013 y han crecido
294%. En banca móvil son 80 millones y se
han multiplicado 52 veces. Viene además
pronto una nueva modalidad de pagos vía el
número celular. Así que la carne al asador vs
las flntech.

INFLUYE EN PESO ECONOMÍA DE
EU Y APRECIACIÓN MÁS LENTA
Ayer Banco Base vía el equipo de Gabriela
Siller mantuvo su expectativa al cierre de
2023 del tipo de cambio en 17.30 pesos por
dólar. Se espera que la apreciación de la mo
neda sea más lenta. Hasta ahora ha empuja
do una economía de EU mejor a lo esperado,
lo que ha permitido que continúe el flujo de
divisas via exportaciones y remesas. Ade
más el peso es el favorito de los Inversionis
tas por su liquidez 24 horas.
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Trump, ¿en la cárcel? Putin, los accidentes existen. Asi vamos
en el mundo

ste mundoestá de ca beza,
ni duda cabe; en las horas
recientes dos de los líde
res mundiales que han
dominado la narraiiva
global en buena parte de
estos locos años 20 del

siglo 21, volvieron a destacar por dos
razones diferentes pero que ilustra la
relevancia que tienen ambos ya que los
reflectores globales volvieron a estar
sobré ellos.

El primero es acusado fie querer asal
tar una de las democracias más antiguas
fiel planeta y además la primera econo
mía del mundo.

El segundo está bajo sospecha ñafia
más y liada menos que de un asesinato,
pero probablemente es algo que nunca
sabremos bien a bien.

La tarde, de este jueves la comitiva del
exmandatario estadounidense Donald
Trump llegó a la cárcel del condado de
I'ulion, en Georgia.
El expresidenle aterrizó en Allanta

alrededor délas 19:00 horas locales. El

viaje deísrle el fterop uert o hasta la cárcel
donde supuestamente se entregó duró
alrededor de 18 minutos.
Como sabemos, Trump es acusado

de incitar a la violencia en enero del
año 2021 para revertir los resultados de
las elecciones de 2020, en donde salió

dei rolado en su hílenlo por reelegirse
como presidente.

Se trató fie un hecho histórico con sus

fanáticos lomando el capitolio, la sede
fie los poderes políticos fiel país, amén
de la niuerie de una persona.
Trump dijo en aquel entonces que

nunca internaría hacer algo así, que ja
más pediría a sus seguidores levantarse
en armas o rebelarse, lo cierio es que las
evidencias hablan por sí solas y lo que
hizo fué exactamente lo que dijo que no
liaría nunca.

Pero lo visto este jueves tampoco fue
como algunas esperaban que sucediera,
es decir que Trump fuera arrestado y
enviarlo a la cárcel
En realidad Trump fue arrestado,,

fichado, pero después liberarlo; en un
actor más clásico del hislrionismo Irum

piano, el expresidenle hizo algunas de
claraciones a medios una vez liberado

por los alguaciles.
"Lsio nunca debió haber pasarlo; uno

debería poder impugnar una elección.
Pensé que las elecciones fueron roba

rlas, y debí lener derecho de impugnar
las", dijo el polémico ex mandatario, sin
presentar una vez más una sola prueba
fie sus dichos, tal y como lo ha hecho en
múltiples ocasiones a lo largo de eslos
años. Tal y como actúan en otras lati
tudes otros líderes, hablar y asegurar
sin presentar una sola prueba fie sus
dichos.

Trump no liene remedio, y además
tiene muchas posibilidades de que ga
ne la nominación para presentarse a las
elecciones de noviembre del próximo
año, y quizás en una de esas volver a
ungirse como presidente de la nación
más poderosa del planeta, sí, el mismo
personaje que quiso socavar la demo
cracia más antigua vigente en el planeta.
Quizás en realidad el que no tiene re
medio es el mundo, la sociedad global.
En otra parte del mundo un hombre

que se atrevió a desafiar a otro fie Jos
líderes más polémicos y cuestionados,
tuvo un extraño accidente y perdió la
vida, solo unas semanas después de
que puso en jaque e incluso internó un
golpe de estado contra Vladimir Pulin,
el presidente fie Rusia, hoy enemigo fie
Ucrania, país al que decidió invadir des
de febrero del año pasarlo.
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Yevgueni Prigozhin, el líder del mer
cenario Grupo Wagner, viajaba en un
avión que se estrelló en el centro de Ru
sia el miércoles. Las autoridades rusas

reportaron que 10 personas viajaban
en la aeronave.

El asesor presidencial do lTninia.
Mijailo Potloliak, aseguró que Prigozhin
habría sido liquidado por órdenes del
presidente ruso Pulin. Pero en el mun
do entero las sospechas sobre Pulin
también son consianies.
La muerte ocurrió exaclamenie ríos

meses después de que Prigozhin pro
tagonizó una fallida rebelión armada
comía el Kremlin en la que llegó a lo
mar una de las ciudades más impor
tantes del sur de Rusia, Rostov del Don.

Y las sospechas sobre Pulin parecen
fundadas porque prácticamente torios
los enemigos del mandatario ruso han
terminado muertos én extrañas Cir
cunstancias. Sin embargo en este caso,
Como en torios, nunca se sabrá la ver
dad. Aunque la propia CIA estadouni
dense ha dicho que tiene informes fie
que la muerte de Prigozhin no fué un
accidente,.sino una acción premedita
da.

El mundo está de cabeza, no cabe
duda.
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La credibilidad del INEGI y el crimen organizado
ASTA 2011, el Banco
de México medía la in

flación y para ello mo
vilizaba a un ejercí lo
de amas fie casa que
vigilaban los precios de
miles de producios en

miles de mercados y supermercados.
Se dijo, emoliros, que el Banxico era un
instiiuto central que no debía tener esa
tarea porque su objetivo principal era
preservar el valor de la moneda.

Hasta el sexenio de Peña Nielo, y en
los últimos 50 años, habíamos tenido
más de medio centenar de devaluacio

nes fie lodos los tamaños en el país.
La medición fie la inflación se trans

firió al INEGI. Hu bo un cam bio de niel o
rlología y del año para el cálculo de esa
variable. Vino la estabilidad en la medi

ción de la inflación, hasta que sobrevi
no la pandemia. Desde 2021, los precios
most raron una dinámica de aceleración
por razones obvias.

Pero descle que empezó 2023 hay du
das sobre las mediciones que Imce el
INEGI, porque, el Insiilulo nos dice qué
los precios vienen a la baja, y publicó
ayer qué ésta Él ubica en 4.67% al cie
rre de la primera quincena de agosto,
mientras la población sabe que eso no
es cierto y en el mundo dicha variable
sigue al alza o acelerada.

Desde el 15 de mayo pasado y has

la el 9 de junio dé este año, el INEGI
realizó una consulta para actualizar la
canasta de bienes y servicios, así como
su estructura de ponderación, además
fie introducir índices encadenados que
permitan su actualización cada dos
años, pero el nuevo INPC lo conocere
mos liaste» agosto fie 2024.
El asunto es que pocos le creen al

INEGI, porque millones de mexicanos
tienen otros dalos. Hay cientos de pro
ducios que no bajan de precio y son de
consumo generalizado.

El impacto fiel crimen organizado en
la inflación no tiene, parangón. Nunca
en la historia de México habíamos visto
lauta mano negra en ios precios de los
product os que cons muimos.

Solo hay que hacer algunas cuentas
para saber de qué lamaño esel boquete
que se genera en los hogares y en el bol
sillo de los mexicanos. Si por ejemplo,
se cosechan 700 mil toneladas fie limón

y los hampones cobran un peso por ca
da kilo, la cifra se vuelve abrumadora.
Casi lodos los comercios en México

pagan "cuoia* a los zánganos que se sien
ten dueños del país. Así, los comercian
tes pagan un peso por kilo de tortilla y
por cada unidad de cerveza, refrescos
y agua vendida. Son ciemos fie miles
fie millones de pesos que los forajidos
roban bajo la mirada complaciente del
gobierno que tiene lodo el poder para

aet uar, pero no hace nada.
Sabemos que eso mismo pasa con

los vendedores fie plata en Taxco, los
carniceros fie La. Piedad, Michoacán,
los taxistas de Puebla y Veracruz, y los
a m b ula n l es de Tu la n Cingo.

Sin embargo, la autoridad está ciega.
Tiene otros flatos. Pocos creen al INEGI
que la inflación eslá a la baja, mientras
en el mundo sigue acelerada. Tampoco
se admite que la cifra de desapariciones
ha disminuido. No se necesita un nuevo

padrón para tener una cifra certera. La
aut cridad sólo debe sentarse con las ma

dres, esposas t; hijas fie quienes siguen
sin aparecer, como los fie Ayolzinapa,
como los fie Lagos fie Moreno.

NOVAVAX, la compañía estadouni
dense de desarrollo de vacunas con se*
de en Gailhersburg, Maryland, reiteró
que su nueva vacuna Covid es eficaz
contra la variante Eris del virus... LOS

DEVASTADORES incendios forestales
en Maui, Havvái, causaron entre, 4 mil
íiiflfl y 6 mil niflfl en pérdidas económi
cas... BOEING RETROCEDE Iras revelar
un defecto de manufactura que retrasa
la entrega desu serie 737 Max... LA CA
DENA de comida Subway se vende al
lomlo fie capital privado Roark Capital
por 10 mil mdd.
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